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Сто тысяч 
орос ят

намечено продавать для личных подворий к i9 9 0  году

Еще свежо в памяти то время, когда 
по деревенским улицам летом трудно бы
ло проехать из-за скопления йвиней. За
бредут они в колею, разлягутся посереди
не дороги — и невозмутимы, хоть заду- 
дись, хоть закричись. Какая только брань 
не сьшалавь на этих животных, а заодно и 
■на их владельцев! В свиней и поросят ле
тели комья земли, камни. А если их заста
вали у зернотока или на посевах, то уж 
колотили и хлестали без всякой жалости.

Научились е ними бороться, и общими 
усилиями добились-таки своего: опустели
деревенские улицы. Спокойно, тихо. Вес
ной хоть через десяток деревень прока
тись из конца в конец— не слышно поро
сячьего визга. Не сльшно его ни на база
ре, ни в автобусах... Казалось бы, можно 
праздновать победу. Но что-то нет радости 
от такого «порядка». Ведь свиньи исчезли 
С улиц не потому, что надежно упрятаны 
в хлевах и стайках. В некоторых дерев
нях они исчезли вообще... Да и кому хо
чется терпеть из-за этого бесцеремонного 
племени постоянные скандалы. К тому же 
общественное мнение было не на твоей 
стороне...

Несколько лет назад в Шегарском районе 
один знакомый руководитель пытал меня та
кой загадкой:

—  Сколько свиней 
одно подворье?

способно содержать

—  Десять) —  бухнул я «астрономическую» 
цифру, надеясь сразу ошеломить собеседника.

—  А полсотни не хочешь? Я знаю одного 
частника, так для него и полсотни голов —  
не предел. Разумеется, с приплодом. Вот ха
пуга!

Этого «хапугу» вскоре привлекли к уго
ловной ответственности —  воровал с фермы 
комбикорма,

К сожалению, такой способ добычи кормов 
для личных подворий был во многих дерев
нях почти единственным. (Еще таскали хлеб 
котомками из магазина). На ферме совхоза 
«Новиковский» Асиновского района однажды 
зимой увидел такую картину: заведующая
заметала тропку, протоптанную от дворов в 
перелесок... Спросил, зачем она это делает. 
«Воруют комбикорма, тропу проторили, вот 
и заметаю —  говорят, милиция скоро при
едет». Но заведующая не успела замести 
следы —  милиция ее опередила.

Воров, конечно, надо хватать за руку— 
тут все ясно. Но речь не об этом. Посте
пенно, но верно перекрывались все клапа
ны и отдушины для дыхания личных по
дворий. Прес>тупные закрыли, а новых не 
открыли, и стали хиреть подворья, глох
нуть. Нет, нельзя сказать, что совсем и. 
везде, но тенденция такова. Если еще в 
1982 году в нашей области насчитыва
лось свыше 103 тысяч свиней (количество 
отнюдь не предельное), то на начало ны
нешнего стало меньше на 2 1  тысячу с 
лишним. А ведь все эти годы мы только и 
делали, что твердили о необходимости раз
вития личных подсобных хозяйств граж
дан. А они, граждане, словно не слышат, 
не развивают, а сокращают свои подворья. 
И поскольку это явление носит, можно 
сказать, общий характер (сократиловь не 
■только поголовье свиней, но и коров), то 
значит, есть какие-то силы, упорно толка
ющие это развитие вспять. Это уже не 
шоферы, распугивающие свиней из-под 
колес, и не милиционеры, ищущие по кла
довкам ворованные комбикорма. Тут силы 
экономические.

Выступая недавно в облисполкоме с от
четом о том, как облагропром влияет на 
развитие личных хозяйств, заместитель' 
йредседателя областного агрокомитета 
В, М. Кресс привел нехитрый расчет, из 
которого следовало, что если выращивать 
свинью на покупных комбикормах, то ки
лограмм мяса обойдется крестьянину в 
4 рубля. Такая высокая цебестоимость пу
гает его, и он начинает почесывать заты
лок: как бы не прогореть.

Это — как правило: поголовье свиней
больше в зерновых районах, чем в дру
гих. Например, в Кожевниковском и LUe- 
гарском на 100 дворов (семей) приходится 
118— 119 голов, а в Каргасокском — 38, 
Парабельсром — 29, Александровском — 
18. Есть, наверное, и другие причины у 
такой скудости. Ведь даже в Томском,то
же зерновом, районе на сто дворов всего 
48 свиней, но проблема с кормами очевид
на.

В гораздо лучшем положении население 
тех колхозов и совхозов, где механизато
рам (к слову, почему только им?) выдают 
зерно бесплатно, как материальное поощ
рение за работу во время уборки, или вы
деляют его в качестве натуральной опла
ты. Но, чтобы выдавать зернофураж насе
лению, еще зерно надо иметь. А это зна
чит — надо повышать урожайность полей. 
Таким образом, сила подсобных хозяйств 
в силё основного производства. Связь пря-

П Р Е М И Ю -В  ДЕТСКИЙ Ф О НД
По итогам социалистиче- оны области областное уп- Коллектив управления еди- 

скогс^ соревнования коллектИ’ равление хле6опроду1ктов ногласно решил перечислить
эти деньги в Детский фонд 
имени В. И. Ленина.

ВОВ Томского промышленно- заняло второе место.транспортного комплекса за 
овоевременный и дос]^чный присуждена денежна^ пре
завоз грузов 1в северные рай- мия в 500 рублей.
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мая. Да и что может дать бедный совхоз 
или колхоз? Но скудость личных подво
рий обедняет и само хозяйство.
. Выход один: и то, и ДРУГое должно
развиваться как звенья одного комплекса, 
в единстве, как одно целое. И, разумеется, 
с помощью агропрома. Разумно решение 
включать потребности подворий в кормах 
в промфинплан совхозов и колхозов. Но 
можно пойти и дальше — пересмотреть в 
сторону уменьшения цены на комбикорма, 
идущие на подворья. Если часть этих рас
ходов агропром возьмет на себя (особенно 
рентабельные хозяйства), то ото с лихвой 
окупится дополнительной продукцией.

Так или иначе, но наступило время пе
ревести подворья со стихийного начала на 
договорные, подрядные. Почему бы сель
ским Советам не взяться за организацию 
соответствующих кооперативов?

Первый щаг к этому (по сообщению 
председателя совета Томского РАНО А. В. 
Крикунова) предпринимается в совхозе 
«Мазаловский». Там строится (правда, 
слишком уж медленно) общес#венный 
двор, в котором скот, в том числе и сви
ней, будут выращивать на кооперативных 
началах жители благоустроеяных домов. 
В этом варианте может быть решена еще 
одна, очень существенная проблема...

Когда одни сетуют на дефицит и дорого
визну комбикормов, то люди старшего по
коления возражают:

—  А раньше чем свиней кормили? Разве 
зерном и хлебом? Как бы не так... Все шло 
в корм —  и остатки пищи со стола, и очи
стки, и —  главным образом —  картошка.

Но тут же вспыхивают другие возражения:
—  Прежде, чем ты понесешь свою картош

ку свиньям, ее надо еще сварить да размять 
в ведре руками... Многие уже отвыкли от это
го. Да и условий в современных деревенских 
домах для этого мало. По этажам с пойлом 
бегать не будешь.

Вот как раз в общественном Дворе и 
можно бы организовать кормоприготовле- 
ние. '

Правда, проблема скорее не в том, что- 
благоустроенное «городское» жилье не 
приспособлено для приготовления «корма 
с,коту и свиньям. Пусты подворья и у тех 
крестьян, которые живут в обыкновенных, 
традиционных домах. Есть где содержать 
сд5иней, есть даже чем их кормить. Но... 
Каждую весну редакцию осаждают 
письма: «Где купить порооят?». Очень не
просто их достать. Многих выручал и вы
ручает свинокомплекс совхоза «Том
ский», но ведь и его возможности ограни
чены.

Пока что всеми хозяйствами агропрома 
и подсобными хозяйствами промышленных 
предприятий в год реализуется до 45 ты
сяч поросят. Это очень мало. Если учесть, 
что в вельской местности проживают 105 
тысяч семей, то их потребности в порося
тах удовлетворяются примерно лишь на 
40 процентов. Это если покупать по одно
му поросенку. Но вряд ли кто будет во
зиться с одним, давай уж как минимум 
двух. А их нет. Вот почему половина 
сельских подворий не имеет ничего — ни 
коров, ни свиней. Крестьяне живут, как в 
гоатинице...

Где все-таки взять поросят? На нето
варных свинофермах. Но такие фермы 
есть только ь 16 процентах хозяйс7в. За 
нынешний год их число увеличилось всего 
на три. Плохо идет это дело в Александ
ровском, Верхнекетском, Каргасокском, 
Тегульдетвком и Чаинском районах. В на
чале года облисполком принимал решение" 
об увеличении продажи поросят, но оно 
выполнено лишь наполовину, еще меньше 
— Томским и Колпашевским районами. 
Ясно, что такими темпами мы далеко не 
уйдем.

' Вот почему поставлена задача — и на 
это нацелены создаваемые специальные 
«группы содействия» — до 1 января 
1988 года в каждом районе открыть нето
варные фермы для обеспечения личных 
■подворий поросятами. Определено, что в 
будущем году населению будет продано 
60 тысяч поросят, в 1989-м— 80 тысяч, а 
в 1990-м — 100 тысяч.

Хорошо, если намеченное сбудется. 
Приступать к его реализации надо немед
ленно. Если следовать крестьянскому ра
зумению, то уже в декабре на нетоварных 
фермах надо ставить свиноматок, чтобы к 
весне получить поросят. Не сделай этого 
сейчас — ещё один год будет потерян... 
А потом, есть, наверное, резон и в том, 
чтобы опять-таки на договорных началах 
наладить выращивание поросят в самих 
подворьях.
i А. АЛЕКСЕЕВ.

Вениамин «Михайлович Копылов—ветеран труда, на
ставник молодежи. Девять лет трудится он в НГДУ 
«Стрежевойнефть» слесарем. Специалист высокой ква
лификации, он обеспечивает безаварийную работу неф
тяного оборудования. Коммунист В. Копылов—принци
пиальный, ответственный товарищ, показывает пример 
молодежи, передает им ювои знания и опыт в нефтяном 
деле.

Фото Н. Лесникова.

В Леино за опытом
в  последние несколько лет руководители и специа

листы свыклись с мыслью, что главная цель органов 
народного контроля — наказать. А может ли народный 
контролер предупредить нарушение в органнза1щн тру
да, предотвратить потеря? И может, и должен. Так счи
тают народные дозорные лесной отрасли. На днях в 
Аснне прошел их семинар, на котором обсужден вопрос 
об усилении ролв групп народного контроля в преду
преждении производственных недостатков. Намечено 
расширить профилактические проверки, чаще проводить 
их совместно с другими заинтересованными органами.

шей гласности, настаивать 
на эффективных мерах. А 
при возможности, подчерк
нул в своем выступлении на 
семинаре инспектор област
ного комитета народного 
контроля В. И. Кривовяз, 
дозорные должны также 
ока(зЫвать администрации 
конкретную помощь в уст
ранении неурядиц.

О важнейших направле
ниях развития отрасли уча
стникам семинара рассказа
ли главный инженер объе
динения «Томлеспром» 
Е. Л. Елесов и главный ин
женер областного управле
ния лесдого хозяйства А. Г. 

-Пантелеев. В ходе обмена 
опытом гости побывали на 
Асиновском ЛПК и тракто
роремонтном заводе, озна
комились здесь с передовы
ми технологиями деревооб
работки, восстановления 
техники. О том, как уси
лить работу народных конт
ролеров, поделились мнени
ями заместитель директора 
Асиновского ЛПК Н. В. 
Вурдовицын и мастер Аци- 
новского ТРЗ А. А. Оста
пов.
' Народные контролеры 
лесной отрасли получили 
методические рекомендации, 
пособия для работы.

Н. ПЕТРОВ.

В Чулымском леспромхо
зе головная группа народно
го контроля обнаружила, 
что часть лесе складирует
ся в затапливаемом по вес
не месте. При паводке дре
весину буквально смоет. Не 
растерялись дозорные. Вы
ли подняты на ноги все 
службы предприятия, и 
сейчас ошибка поправлена. 
Председатель этой группы 
А. Ф. Щукина приводила 
также другие примеры. О 
рейдах по проверке исполь
зования агрегатных машин 
рассказал инженер Карга- 
сокского ЛПК В. С. Кирья
нов.

Однако на семинаре при
водились и факты равно
душного отношения руково
дителей предприятий к сиг
налам дозорных. На Том
ском ЛПК, к примеру, дли
тельное время сооружа
лась автоматическая линия 
по сортировке обрезных
пиломатериалов. Да, выхо
дит, впустую старались
местные рационализаторы: 
бездействует оборудование. 
Государство рис^кует поте
рять на этом десятки тысяч 
рублей. Но напомнишь ди
рекции — услышишь не
изменное: «Решаем воп
рос». Если тормозится де
ло, надо добиваться боль-

Зимние заботы села -

I

НАША АНКЕТА

В пределах  
необходимого
Продолжаем открытый разговор с чита

телями о методе народной стройки.
Автор этих строк живет 

в двухкомнатной квартире. 
Постройка старая, комнаты 
проходные, площадь — 28 
квадратных метров. На тро
их хватает.

Народная стройка нужна,
строители не осиливают
плановых заданий. Но здесь 
тоже надо разобраться — 
или нет материалов и тех
ники, или нет людей. При 
отсутствии первого народ
ная стройка ничего, кроме 
вреда, не даст. Люди будут 
бить баклуши, наноон вред 
производству (основному).

Стройку надо вести по 
подрядной системе, даже 
при постоянной смене рабо
тающих. Надо вести стро
гий учет того, что сделано 
за смену. Нет материала?
«Запись: «Не работали на
объекте, но убирали строи
тельный мусор». Нужен по

часовой график работ на 
любом объекте с отражени
ем объема работы, трудо
затрат, . стоимости выпол
ненной. Этот порядок за
ставит всех работать добро
совестно. Труд доброволь
цев должен учитыватьер! от
дельно, а сйдства, зарабо
танные ими, надо перечис
лять в фонды — мира, ох
раны памятников, детский.

Конечно, человек будет 
строить быстрее и лучше, 
если он уверен, что в этом 
доме будет жить, но одними 
будущими жильцами дом не 
построишь. Нужно привле
кать и добровольцев, тех, 
кто взял обязательство от
работать столько-то часов- 
дней на строительстве — 
благоустройстве. Просто 
присутствие — не учиты
вать. Пришел — работай в 
меру сил. Евли. нет работы

— отпускать людей «с ми 
ром».
• На ремонте Дома куль 
туры автор письма отрабо 
тал 32 часа в 1986 году 
Обязательство выполнил 
Но куда делись средства 
заработанные мною? Пусть 
это 8 — 16 рублей, но нас 
тысячи. Нельзя допускать 
чтобы средства доброволь
цев шли в карман кому-тО; 
■Это —воровство.
■ Где бы вы предпочли ра
ботать? Выбора для добро
вольцев не должно быть. 
Работай там, где нужен го
роду. Укладывая кирпич в 
■любое здание, думай, что 
■это детский сад, если детей 
любишь. Хочешь — мага
зин...
■ На мой взгляд, отрабо 
тать 4 —5 дней в году может 
^каждый человек от 15 лет и 
старше. Даже пенсионер 
(автор — пенсионер уже 
много лет).

Но массовость нужна 
только на демонстрации. А 
здесь чем меньше людей, 
тем лучше. Количество — в 
пределах необходимого. На 
субботниках народу— жуть, 
большинство «пинают» воз
дух. Такие субботники ■ 
только вред. Это опошление 
главного в жизни человека
— труда.

Н. ГУРЬЕВ.

. . .И Ш И А Л О С Ь  Н А  Э И т И А З П Н

Сегодня на канализационном комплексе
На одном из совещаний 

канализационный комплекс 
был назван гвоздем строи
тельной программы в ны
нешней пятилетке. И aac^iy- 
женно. Наш город должен 
быть чистым, и не только 
в санитарном смысле, но и 
в смысле экологическом. 
Форсированное строитель
ство жилья (каждый год 
объемы вырастают на 30 
процентов) предполагает 
форсированное строительст
во системы очистки. В об
щем, понятно, почему — 
гвоздь. Начав его забивать 
в прошлом году, тогда же 
строители утвердили новые 
принципы, по которым дол
жно идти сооружение подоб
ного рода объектов. Мощ
ный разворот сил, сорев
нование, экономические ме
тоды — именно так была 
построена головная насос
ная станция, центральный 
объект комплекса.

Однако время уходит, а 
гвозди ржавеют. Молоток в 
руках участников стройки 
стал подрагивать. Весь ны
нешний год строители напо
минали известного дядюшку 
Поджера из веселой англий
ской книжки: тому дядюшке 
пришлось изрядно покале
читься, прежде чем он за
бил гвоздь и повесил кар
тину. В публикации «Посто
ронним вход... разрешен» 
(«Красное знамя», 10  сен
тября) шла речь о сооруже
нии шнековой насосной 
станции комплекса — глав-, 
кого объекта этого года. С 
апреля по сентябрь (полго- 
■да!) строительство станции 
было заморожено. Заказчик 
не сумел вовремя поста
вить шнеки, а без них строй
ку продолжать было невоз
можно. Убрали кран, убра
ли бригаду: не простаи
вать же людям. 1 ’ут же ох
ладел к отройке и субпод
рядчик. Объект стал не пус
ковым. Объект стал не нуж
ным. Срок пусконаладки 
прыгнул в 88-й год...

Томичи же продолжали 
методично проявлять бес
покойство — вода в подва
лах, сломанная канализа
ция, грязь в Томи.

К сентябрю появилось 
оборудование, штаб стройки 
начал собирать разрознен
ные силы. Но прошло еще 
три месяца, а перелома в 
«сооружении важнейшего 
коммунального объекта так 
и не наступило. До сих пор 
не готов тепловой контур, 
не соединены разрывы 
между коллекторами. Если 
собрать вину каждого уча
стника стройки, вспомнить 
все ошибки — получится 
большой список. Показать 
этот список томичам — что 
они скажут?

Не готов тепловой контур 
на шнековой — не могут 
приступить к работе субпод
рядные организации. В на
чале января на объект дол
жна прийти государствен
ная комиссия. Отстает ген
подрядчик — СУ-1 треста 
«Томскпромстрой» (Г. Д. 
Берген), ему же, как орга
низатору, следует приписать 
отставание остальных. Ос
талось меньше месяца, ира- 
«бота пошла нервная, штур
мовая. Самые трудные уча
стки коллекторов остаются 
за СУ-14 треста «Спецстрой- 
механизахщя».

— Мы пытались вести 
работы еще осенью, — го
ворит начальник этого уп
равления В. К. Жиляков,— 
но слишком тяжелы были 
условия. Нас давили грун
товые воды. А сейчас, с мо
розами начали работу — 
сроки поджимают. По-хоро
шему, там, где прокладыва
ются трубопроводы, надо 
делать водопонижецие — 
никто этим не занимается. 
Щ— 20 декабря должны все 
закончить.

В апреле этого года 
подписан акт государствен
ной комиссией о приеме в 
эксплуатацию первой очере
ди комплекса. Не прорабо
тали и месяца— произошла 
авария на головной насос
ной станции. Стали выяв
ляться и другие недоделки. 
На НСК-2. (еще одна стан
ция комплекса — строил 
«Химстрой») оказался пов
режденным кабель. В конце 
концов выяс|1илось, что 
без шнековой станции и до

полнительных коллекторов 
(то есть без второй очере- 
’ди) весь комплекс вообще 
работать не может. Где же 
были специалисты? Кто 
принимал объект? В течение 
всего строительства никто 
«не стоял за спиной строите
ля и монтажника. Никто не 
наблюдал, не участвовал, 
■не вникал в детали. А они, 
будущие хозяева комплек
са, нужны были уже тогда, 
когда заканчивалось строи
тельство первой очереди. 
Они нужны и сегодня. Это 
поможет избежать эксцес
сов и аварий. Весь пуско
вой комплекс наполнен 
сложным оборудованием — 
«электронным, электриче
ским. Вы уверены, что не 
будет аварии в новом году?

Да, у заказчика дела 
идут не лучше. Не один раз 
отодвигались сроки постав
ки на объект технологиче
ского оборудования. Срывы 
мотивировались тем, что нет 
стройготовности. Однако 
объект нужен не строите
лям — заказчику, но сило
вого давления с его сторо
ны на строителей не видно. 
Во всем царит какое-то бла
годушие, безразличие.

-^Сроки, поставки, конеч
но, сорвали,—объяснил заме
ститель генерального дирек
тора объединения «Томскво- 
доканал» О. И. Строкович, 
—хотя сейчас уже все е^ть. 
Но монтировать это обору
дование, пока нет теплового 
контура, нельзя.

Стройка начиналась на 
энтузиазме. Он был обус
ловлен вниманием руково
дителей города к объекту, 
вниманием прессы, да и 
всех томичей, в конце кон
цов. Энтузиазм кончился. В 
этом году пришла пора 
«планомерной, настойчивой 
работы. А ее не получилось. 
«Значит, нужны толчковые 
методы? Указания, директи
вы, командные окрики? А 
голоса полумиллионного на: 
селения Томска разве недо
статочно?

С. ЧЕРНОЯРОВ,
А. ТОРОПОВ,

• В коллективах сельских механизаторов сейчас об
суждается письмо Центрального Комитета КПСС о том, 
что надо сделать для повышения урожайности всех 
сельскохозяйственных культур я  наращивания производ
ства зерна, кормов и других продуктов земледелия. 
Многие коллективы отвечают на обращение к  ним ЦК 
КПСС дружной работой на по.пях и в ремонтных мас
терских. Но, р сожалению, так происходит не везде. Вот 
какие вести редакция получила из районов области.

ПОДРЯД  
БЕЗ РЕМ О Н ТА

Л. КОПЕИКИНА.

С ТР А Д А  
И Л Е ТО М ,

И С ЕЙ Ч А С
В отряде плодородия Ту- 

ендатского отделения кол
хоза «Россия» всего 4 ме
ханизатора, (но, ^выполняют 
они обширную производст
венную программу. Летом 
улучшают конфигурацию 
полей, ведут раскорчевку, а 
зимой занимаются вывозкой 
органики. За два сезона Н. 
Григоренко, Н. Иванов, Н. 
Котов и бригадир С. Н. Ля
пунов увеличили колхозную 
пашню на 80 гектаров.

С начала ударного месяч
ника по вывозке органики 
отряд включился в работу. 
И на поля уже доставлено

4.400 тонн органических 
удобрений. Взвесив свои 
возможности после укрепле
ния отряда техникой, меха
низаторы решили до конца 
месячника еще вывезти на 
поля 10.000 тонн.

Они хорошо понимают 
важность своей работы. Ведь 
во мнргом благодаря успеш
ному проведению прошлой 
зимней страды туендатские 
хлеборобы нынче получили 
по 23 центнера зерна с гек
тара. Это самая высокая уро
жайность зерновых в хозяй
стве и одна из лучших в рай
оне. На будущий год обя
зательство т|уендатцев — 
собрать с гектара по 25 
центнеров зерна. Так что. 
удобрений потребуется еще 
больше.

Г. ГОВОРОВ.
Зырянский район.

Из
е

Непривычно видеть совхоз 
«Победа» в числе отстаю
щих, и тем не менее...
36 зерно«вых комбайнов 
хозяйстве отремонтировано 
только 4. Бригадиры и меха
низаторы, работавшие на 
уборке зерновых, дружно 
ушли в отпуск, и  хотя в до
ма отдыха и санатории уе
хали из них лишь единицы 
(остальные просто ходят без 
дела по Турунтаеву и Спа- 
сояйке), руководители ин
женерной службы совхоза 
не могут организовать ре
монт.

Оказьшается, в договорах 
безнарядных коллекти«вов с 
а1дмивис«1рацией хозяйства 
ремонт техники в подряд 
не включен. Механизаторы 
требуют выплаты зарабо
танных денег За урожай, хо
тя ком'плеис работ этого го
да далеко еще не выполнен.

— Ошибка вышла, — 
разводит рука«мя главный 
эконсмист совхоза О. Н. Кли
ментовская.

Есть еще «один фактор, 
сдерживающий ремонт. Это

нетерпимый холод в Macrep- 
ской. Летом к ремонту ко
тельной никто и руки не при
ложил, котлы оказались не- 
прочищеняыми, и теперь «не 
тянут».

Из-за отсутствия тепла в 
мастерской такжё затягива
ется ремонт комбайнов в сов
хозе «Новоархайгельский», 
где из 15 машин восстанов
лена пока только одна.

А в совхозе «Красное зна
мя» вообще еще не присту
пали к «восстановлению этой 
техники.

В. МИХАЙЛОВА.
Томский район.

ТО Л Ь К О
Н А П О Л О В И Н У

выполнили ноябрьское зада
ние по восстановлению зер
новых комбайнов хозяйства 
Шегарского района.

В ноябре механизаторы 
должны были отремонтиро
вать 94 комбайна, на линей
ку готовности же было вы
ведено 50. Лишь три хозяй
ства уложились в график 
■ремонта: колхоз имени 50-
летия Великого Октября,

совхозы «Южный» я «Впе
ред». А в совхозе «Совет
ский» м^есячное задание вы
полнено всего на 16 процен
тов.

В совхозе «Россия» готов
ность зерновых комбайнов 
составляет 61 процент. Как 
считает и. о. главного инже
нера хозяйства А. А. Верхо- 
турцев, работы ведутся ес
ли не по графику, то близко 
к нему. Каждый механиза
тор восстанавливает свою 
машину. На оперативность и 
качество их ориентируют ус
ловия социалистического со- 
(ревнОвания, предусматрива
ющие солидное материаль
ное поощрение победителей. 
Но сдерживает работы не
хватка заечаеггей. Механиза
торы как-то стараются вы
ходить из положения (напри
мер, Н. И. Кондратенко и 
В. Н. Николаев объедини
лись для ремонта, из двух 
машин набрали необходимые 
детали только для одной,те
перь комбайн Н. И. Кондра
тенко выведен на линейку 
готовности, а комбайн В. Н. 
Николаева стоит, дожидаясь 
запчастей), так что помощь 
снабженцев необходима.

Т. МАЗОХА.
Шегарский район.
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Партийная жизнь: отчеты о перестройке

Главный резерв
f f карандашки i t

Горько признавать, но со
брание оставило чувство 
растерянности.

внимательно прослуша
ла я доклад бывшего сек
ретаря* партбюро Л. К. Мо
локовой. Он объективен. Но 
что же из него следует? В 
первом полугодии показате
ли были «благополучными». 
Помню, давались они не
имоверными усилиями. На 
фабрике такие показатели 
никого с толку не собьют. 
Всем известно; цехи лихора
дит, хроническим стало от
ставание по напилу каран
дашной дощечки, которую 
производим в стране толь
ко мы, томичи, ниже плано
вого процент полезного вы
хода дощечки. По итогам 10 
месяцев провалены постав
ки (91,5 процента), не вы
полнен план по нескольким 
основным позициям, ■

Ладно, думаю, есть же 
тому объяснение. Оборудо
вание частенько выходит из 
строя. И в стерндаевом цехе 
эта беда, и в распиловоч
ном. Оттого и производи
тельность труда в послед
ние два года практически 
не растет. Напрочь, однако, 
сразило сообщение Лидии 
Константиновны, что не тя- 
нет-не везет транспортный 
цех. Тут-то, казалось бы, 
что мешает работать?!

И уж полоснуло по серд
цу выступление мастера це
ха № 3 Тамары Гаврилов
ны Петровой. Та заявила 
прямо: «Никакой перестрой
ки на фабрике нет». По 
существу возразить было 
нечего и некому. Да; если 
бы пробуксовка случилась 
только из-за нехватки кад
ров и сырья! Коллектив 
упирается в целый ряд про
блем. Много в цехах тяже
лого ручного труда, велики 
потери от брака, слаба дис
циплина (это подкосило наш 
транспортный).

«Перестройка нас обходит»— так сфор
мулировал свое мнение после собрания, на 
котором обсуждалась работа партбюро, 
рядовой коммунист Томской карандашной 
фабрики.

Мы нередко теперь упо
минаем в разговорах слово 
«хозрасчет». С января фаб
рика должна перейти на 
самоокупаемость и само
финансирование. А о хозрас
четном механизме, выясня
ется, известно далеко не 
каждому работнику. «В це- 
хё меня спрашивают: что 
это за новые условия? От
ветить затрудняюсь...» Это 
тоже из выстзгплеяия Тама
ры Гавриловны. Действи
тельно, без экономической 
учебы в наши дни все рав
но что в темном лесу без 
огня. В цехе М» 4 добро
совестно ведет занятия 
сменный мастер Зоя Ми
хайловна Старикова — нам, 
можно сказать, повезло. А 
чем другие бригады хуже? 
Экономический ликбез всем 
необходим. Л. К. Молокова 
также в своем докладе , с 
беспокойством отметила, что 
надо, не откладывая, при
гласить на предприятие 
квалифицированных пропа
гандистов - экономистов.

Два момента в выступле
нии мастера Петровой за
помнились особенно. К при
меру. что не все в коллек
тиве фабрики стремятся к 
благотворным переменам, 
разный подход и у комму
нистов. Давно знаю Ивана 
Афанасьевича Санарюва., 
Он, как и я, возглавляет 
бригаду. Коммунист свобод
но разбирается в производ- 
1с|твенных ситуациях, уве
ренно ведет за собой това
рищей. Да не каждый так. 
С упреком называла Лидия 
Константиновна фамилии

Учатся председатели
На курсах повышения , 

квалификации партийных, 
советских и идеологических 
работнинков обкома КПСС 
завершилась семнадцати
дневная учеба председате
лей сельских и поселковых 
Советов народных депута
тов. В ходе занятий подроб
но обсуждались пути пере
стройки, содержания и сти
ля работы Советов народ
ных депутатов в свете ре
шений XXVII съезда и по
следующих Пленумов ЦК 
КПСС. Подчеркивалась не
обходимость дальнейшей ак
тивизации работы Советов 
как главного звена соци
алистического самоуправле
ния народа. Особое внима
ние уделено совершенство
ванию д е я т е л ь н о с т и  
постоянных комиссий,
депутатских групп, депута
тов по социальному преоб
разованию села, псюелка. 
Рассматривались вопросы 
улучшения медицинского, 
культурно - просветительно
го обслуживания населения, 
развития жилищно-комму
нального хозяйства, усиле
ния активности в реализа
ции Продовольственной про
граммы.

Перед слушателями выс
тупили первый заместитель 
председателя облисполкома 
И. И. Титов, заместитель 
председателя облисполкома 
Г. Ф. Муравьев, секретарь

облисполкома Г. 3. Парфе
нов, начальники отделов и 
управлений 3. Г. Барашева, 
3. И. Салопова, П. Ю. 
Мельник, Н. С. Ящук, дру
гие партийные и срветские 
работники, ученые вузов 
Томска.

На практических занятиях 
слушатели изучили опыт ра
боты исполкома Побединско- 
го сельского Совета Шегар- 
ского района по активизации 
работы депутатов, органов 
Совета по решению задач 
экономического и социально
го развития территории. На 
базе Кафтанчиковского сель
ского Совета народных де
путатов  ̂ Томского района 
изучено *взаи1\^одействие со
ветских и хозяйственных ор
ганов по комплексному раз
витию села.

Слушатели были учацтни- 
ками третьей сессии област
ного Совета народных депу
татов.

Проведены теоретические 
семинары на темы; «Пути 
активизации человече<;кого 
фактора в реализации задач 
ускорения социально-эконо
мического развития страны» 
и «Перест^йка работы Со
ветов народных депутатов в 
свете решедий XXVII съез
да КПСС».

Состоялись обмен опытом 
работы и занятие по реше
нию ситуационных задач.

3. КУВАЕВА.

НАГРАДЫ  Ж ЕНЩ ИНАМ
Указами Президиума Верховного Совета 
РСФСР многодетные матери, прожива
ющие в Томской области, награждены ор
денами и медалями СССР

Матери, родившие и вос
питавшие восемь детей,— 
орденом «МАТЕРИНСКАЯ 
СЛАВА», II степени:

Хадкевнч Надежда Вла
димировна—домашняя хо
зяйка, город Асино.

Чмеленко Любовь Алек
сандровна-^домашняя хо
зяйка, пос. Геологический 
Каргасокского районц.
■ Матери, родившие и вос
питавшие семь детей,—ор
деном «МАТЕРИНСКАЯ 
СЛАВА» III степени;

Гаврилова Валентина 
Петровна—работница Вату- 
ринского ДОК, Асиново{{ий, 
район.

Морозова Людмила Ива
новна—доярка совхоза «За- 
варзино» Томского района.

Паршакова Людмила 
Юрьевна—работница узла 
связи, город Томск.

Русакова Любовь Михай
ловна—няня Минаевской 
школы-интерната Аси-
нов«кого района.

Рябенкова Людмила Са
вельевна — бетонщица 
ПМК-57. город Асино.

Субботина Раиса Филип
повна — экономист Асинов- 
ского ЛПК..

Теодорович Галина Кор- 
ниловна — работница Том
ского завода режущих ин
струментов.

|Матери, родившие и вос
питавшие шесть детей,— 
медалью «МЕДАЛЬ МАТЕ
РИНСТВА» I степени:

Гынгазова Вера Никола
евна—работница Асиновсдо- 
го леспромхоза.

Иванова Вера Григорьев
на—помощник повара Сул- 
затской школы Молчанов- 
ского района.

Карпенко Галина Купри- 
яновна—домашняя хозяйка, 
дер. Казанка Томского рай
она.

Овчинникова Валентина 
Васильевна — агент Гос
страха Колпашевсцого рай
она.

Пожарицкая Анна Сер
геевна — доярка совхоза 
« Кривошеинский».

Рябова Галина Порфирь- 
евна—работница, Кривоше
инский район.

Жалнеровского, Хабарова, 
1... Пере-Килина, Хворенкова... Пере- 

числить-то нетрудно. Хочу 
поставить вопрос по-друго
му. А что предприняло 
партбюро, чтобы «разбу
дить» этих людей? Почему 
на его заседаниях почти не 
заслушиваются отчеты ря
довых коммунистов?

Здесь мы и подходим впло
тную к оценке роли парт
бюро в руководстве пере
стройкой. Надо внести пол
ную ясность.

За минувшие два-три го
да на «карандашке» в це
лом мало что изменилось к 
лучшему. Только норма 
сменная возросла да суб
ботние и воскресные авра
лы участились. Прибавилось 
(нервозности в коллективе!: 
работаем же порой без про
дыха... Но как бы тяжело 
ни было, экономическую ре
форму откладывать нельзя. 
Хоть и собирается еще 
только наше руководство 
(директор А. Б. Сухарев 
сказал об этом с трибуны) 
экспериментировать в поис
ках удобной формы хозрас
чета, мы рано или поздно 
освоим новые методы хо
зяйствования. Суть в том, 
какой ценой для коллектива.

По многочисленным упре
кам на собрании в адрес.ди- 
ректора и наших экономи
стов можно судить; от пол
ного развала экономику 
фабрики сейчас спасают го
сударственные дотации да 
высокая рентабельность ка
рандаша (затрат на его из
готовление поменьше, чем 
магазинная цена). Львиная 
доля получаемой прибыли

списывается на штрафы за 
недопоставку продукции по
требителям. А когда не бу
дет дотаций, чем возместить 
потери от неритмичности, 
низкой производительности? 
Повышенными расходами на 
п р о и з в о д с т в о ,  при
чем из «кармана» коллек
тива. Эти неурядицы, как 
гири на ногах. И не слиш- 
ком-то помогает партбюрю 
коллективу отцепить эти 
«гири».

Да, та коренная, очищаю
щая жизнь и встряхивающая 
людей перестройка нас обхо
дит пока стороной. Вина 
коммунистов фабрики в этом 
немалая (опять-таки права 
Т. Г. Петрова). И прежде 
всего вина коммунистов-ру- 
ководителей. Не всегда они 
показывают нам. рабочим, 
пример деловитости.

Острой критике за без- 
д€1й:ственность.. яецелеу(ст- 
ремленность подвергались 
на собрании директор А. Е. 
Сухарев, председатель го
ловной группы народного 
контроля В. Г. Молоков., А 
ведь и тот. и другой явля
ются членами партбюро... 
Руководящее звено призва
но не только решать вопро
сы организации труда, но и 
создавать хороший психо
логический климат в кол
лективе. И делать это сле
довало бы без окриков и су
етни.

В главном партбюро по
желаю одного: решительно 
отказаться от свойственной 
очень многим из нас 
(Привыч!ки к примирея- 
!честв1у. Больше прислуши
ваться к людям, смелее вли
ять на фабричные дела — 
разве это не прибавит бое
витости первичной? Если 
разобраться, никто не ме
шал партбюро вникнуть в 
ту же проблему транспорт
ников. Своевременно можно 
было и потребовать от ди
ректора программу подго
товки к новым условиям 
хозяйствования.

Словом, мы, коммунисты, 
должны и начать перестрой
ку на предприятии, и толко
во управлять ею. Здесь, на 
мой взгляд, заложен глав
ный резем  «карандашки».

А. ДУРАСОВА,
бригадир комплексной
бригады цеха №  4 Том
ской карандашной фаб

рики.

Пропагандист

Нина Николаевна Тарасова работает на колнашев- 
ском заводе «Металлист» объединения «Снбкабель». Яв
ляется пропагандистом в экономической сети политпро
свещения. До итогам прошедшего учебного года призна
на одним из самых активных пропагандистов городской 
партийной организации.

Фото А. Филиппова.

ТОИСКИЙ СОВЕТ БЕРЕТ ВЛАСТЬ
День 6 декабря 1917 го

да начался в Томске не
обычно. С утра к Дому 
свободы (ныне Дом ученых) 
со всех сторон города нача
ли собираться красногвар
дейцы Q оружием. Причина 
общего сбора отрядов была 
понятна. Газета «Знамя ре
волюции», тираж которой в 
то утро разошелся очень бы
стро, на самом видном ме
сте опубликовала обраще
ние «К гражданам Томска», 
в котором говорилось:

«Исполнительный коми
тет Томского Совета рабо
чих и солдатских депутатов 
настоящим доводит до все
общего сведения граждан, 
что он, во исполнение воли 
правительства Совета На
родных Комиссаров, являет
ся представителем Верхов
ной Советской власти в го
роде Томске и будет всеми 
имеющимися в его распоря
жении средствами прово
дить в жизнь распоряжения 
Совета Народных Комисса
ров, выраженные в его де
кретах».

Нельзя было исключить, 
что контрреволюционные 
силы попытаются с оружи
ем в руках выступить про
тив решения Совета взять 
власть. Именно на этот слу
чай красногвардейские от
ряды и были стянуты к ре
волюционному штабу — 
Дому свободы. Но на от
крытое выступление контр
революция не отважилась: 
безнадежность такого шага 
была слишком очевидна. 
Полное преимущество в си
лах было на стороне боль
шевистского Совета.

Трудовой Томск востор
женно встретил весть о по
беде вооруженного восста
ния в П е^гр ад е . Газета 
«Знамя революции» в пере
довой статье 27 октября 
писала: «...Пала последняя
могучая цитадель буржуаз
ной власти: Временное пра
вительство свергнуто!.. Над 
истощенною, над изнурен
ною, над упавшею духом 
Россией разгорается заря 
нового, невиданного дня».

В Томске и других горо
дах и рабочих поселках гу
бернии проходили бурные 
собрания и митинги. Рабо
чие, солдаты горячо поддер
живали ораторовнбольшеви- 
ков. Документы свидетель
ствуют: почти единогласна 
(из сотен присутствовавших 
буквально единицы голосо
вали против) принимались 
резолюции с приветствия
ми победившему петроград
скому пролетариату, с тре
бованиями установления 
власти Советов на местах. 
Такие резолюции были вы
несены на собраниях рабо
чих кирпичных заводов 
Томска, Мариинских при
исков, железнодорожников 
Тайги, судженских шахте
ров, солдат 18-го, 25-го,
39-го полков, горной и мор
тирной батареи, других во
инских частей и трудовых 
коллективов. В ноябре то
мичи по решению солдат-

Репортаж
из

1917-го

ских митингов послали во
оруженные отряды на под
держку Советов в Омск и 
Красноярск, в Челябинск.

И ВС? же. несмотря на 
это, установление власти 
Советов в самом Томске и 
губернии затянулось. При
чина была прежде всего в 
том, что томским больше
викам еще не удалось пол
ностью преодолеть «коали
ционные настроения», при
миренческие взгляды. В их 
действиях не хватало реши
тельности.

26 октября 1917 года, на 
следующий день после побе
ды восстания в Петрограде, 
был создан Томский ревком, 
в который вместе с, 
б о л ь ш е в и к а м и  во
шли также эсеры, меньше
вики и бундовцы. Хотя 
Томский Совет шел за 
большевиками, в ревкоме 
они оказались в меньшиМ- 
сдве. На заседаниях ревко
ма шли бесконечные и бес
плодные споры и дискуссии 
о власти. Большевики стоя
ли на том. что исполнитель
ный орган власти должен 
быть подчинен Совету, а 
эсеры и меньшевики требо
вали создать коалиционный 
комиссариат, который под
чинялся бы губернсцому на
родному собранию, являвше
муся местным органом свер
гнутого Временного прави
тельства. Решение вопроса 
о власти откладывалось и 
откладывалось.

Вот как писал об этом в 
своих воспоминаниях Алек
сей Иванович Беленец, став
ший потОм первым предсе
дателем Томского губисяол- 
кома;

«Мне помнятся долгие 
ночные заседания в Доме 
свободы, на которых в го
рячих спорах обсуждались 
вопросы деятельности губ- 
ревкома. Я помню, как из 
состава революционного ко
митета постепенно исчезали 
представители меньшевиков. 
Союза почтово - телеграф
ных работников. Эсеры 
дольше других держались в 
составе губревкома и боль
ше других были несговор
чивы при обсуждении меро
приятий, выдвигаемых боль
шевиками».

Наконец, чтобы сдвинуть 
дело с места, 22 ноября со
звали губернский съезд Со
ветов рабочих и солдатских 
депутатов. Но он был при
знан неправомочным: деле
гации некоторых крупных 
центров на съезд не при
ехали. Из-за саботажа эсе
ров не явилась, в частности,

делегация Новониколаевско
го (Новосибирского) Совета. 
Два приехавших из Ново- 
николаевска представителя 
заявили, что они посланы 
лишь «с информационной 

■целью».
23 ноября состоялось со

вещание фракции больше
виков губернского съезда, 
чтоб «выяснить свои ошибки 
и принять меры к недопу
щению их в будущем». Со
вещание сочло необходимым 
отложить решение вопроса 
о власти до Западно-Сибир
ского областного съезда Со
ветов в Омске.

Третий Западне - Сибир
ский областной съезд Сове
тов рабочих и солдатских 
депутатов состоялся в нача
ле декабря. Он предложил 
всем Советам немедленно 
приступить к организации 
своей власти. Сразу же по
сле областного съезда де
легаты Томской губернии 
собрались прямо в Омске 
на свой губернский съезд и 
избрали ядро губернсдого 
исполкома. Двое из трех его 
членов были большевика
ми. Во в р е м я  обла
стного съезда и взял власть 
в свои руки Томский город
ской Совет рабочих и сол
датских депутатов. Вслед за 
"BoMcKOM ■ Советская власть 
установилась в Новоникола- 
евске (13 декабря), в Суд- 
женске (20 декабря). Ан- 
жерке (15 января). Коль
чугине (16 января).

Но много времени было 
упущено, и этим не преми
нули воспользоваться враж
дебные Советам силы. Пока 
шли дискуссии и перегово
ры, укрепляло свои пози
ции сибирское об»ластниче- 
ство, под бело-зеленым зна
менем которого объедини
лись все враги социалисти
ческой революции. Здесь, 
в Томске, на съезде обла
стников родился «сибир
ский парламент» — област
ная дума, был избран «Вре
менный сибирский област
ной совет» во главе с Г. Н. 
Потаниным. Чрезвычайный 
съезд областников, где вер
ховодили эсеры, не признал 
Советскую власть, о чем 
телеграфировал в Петро
град. В городах Сибири во
енный совет областников на
чал создавать местные шта
бы и добровольческие отря
ды для вооруженной борьбы 
с Советами.

Томские большевики в от
вет на- активизацию контр
революционных сил прежде 
всего , разверну!ли широкое 
йропагандистское настиле-

ние. Об этом можно судить, 
в частности, по страницам 
газеты «Знамя революции».
Из номера в номер она пуб- . 
ликует статьи, разъясняю- ) 
щие историческое значение 
.социалистической револю
ции, пропагандирующие де
креты Советской власти, ра
зоблачающие эсеровско- 
меньшевистскую идею «од
нородного социалистиче1ско- 
iPO министерства»', контр
революционную сущность 
областничества. В ряду этих 
материалов глубиной содер
жания и яркостью формы 
особенно выделяются стра
стные публицистические вы
ступления И. Л. Наханови- 
ча «Октябрьские дни в Пет
рограде», «Второй съезд Со
ветов», «Однородное социа- 
|ЛИ/стиче1ское министерство»,
Ф. М. Лыткина «Совет На
родных Комиссаров за ра
ботой», «Стае черных», 
«Мобилизация буржуазных 
сил Сибири», «Честно ли 
это?» и другие.

Но вскоре стало ясно, что 
открытого столкновения с 
областниками в борьбе за 
власть не избежать, что 
пришла пора решительных 
действий. На собрании гу
бернского Совета рабочих и 
солдатских депутатов 25 
января 1918 года отмеча
лось, что «в Сибири орга
низовалась власть в лице ; 
сибирской областной думы 
и что C этой властью необ
ходимо бороться самыми 
крайними мерами, вплоть 
до разгона». Совет объявил 
областную думу распущен
ной. Часть членов «времен
ного сибирского областного 
совета» и областной думы в 
ночь на 26 января была 
арестована.

Разгон областнической ду
мы, разоблачение ее в гла
зах широких масс нанесли 
чувствительный удар по си
лам контрреволюции, за
метно подорвали влияние 
эсеров среди крестьянства. 
Второй губернский съезд 
Советов крестьянских депу
татов. состоявшийся в кон
це февраля — начале мар
та 1918 года, принял боль
шевистскую резолюцию о 
слиянии, с Советами рабо
чих и солдатских депутатов.
Это был шаг, на который 
раньше крестьянские Сове- 
1ты не шли. Объединенные •
Советы на съезде были при
знаны единственными орга
нами власти на местах. 
Съезд приветствовал рос
пуск областной думы, за
писав в своей резолюции, 
что она «явилась орудием 
в руках контрреволюционе
ров и просто политических 
авантюристов и средото
чием надежд сибирской и 
международной буржуазии в 
ее борьбе против рабоче- 
крестьянского правительст
ва».

Процесс триумфального 
шествия Советской власти 
по Томской губернии завед- 
шился полной победой. По
пытки врагов революции 
остановить его потерпели 
провал.

И. МИЗГИРЕВ.

По следам наших выступлений

Борьба станет действенней
Редакция получила. на

конец, ответ на статью «Про
клятие» (№ 175) из област- 
ното наркологического дис
пансера. Главный врач Е. М. 
Редченкова, в частности, 
сообщает:

«Во всех подразделениях 
и на совещании врачей Том
ского областного нарколо
гического диспансера обсу
ждена публикация газеты. 
Высказанные критические 
замечания признаны коллек
тивом правильными. Статья 
расценена как необходи
мость дальнейшего усиле

ния борьбы с наркоманией 
и токсикоманией.

В 1987 году в диспансере 
организован кабинет профи
лактики наркомании. Цели 
— раннее выявление, по
становка на диспансерный 
учет, динамическое наблю
дение и лечение больньк. а 
также- организация взаимо
действия и оперативной свя
зи подразделений диспансе
ра с отделами милиции.

Есть и первые результа
ты такого взаимодействия. 
Работники кабинета профи
лактики наркомании совме

стно с работниками кабине
та профилактики пьянства 
среди водителей автотран
спорта и отделом государ
ственной автомобильной ин- 
едйкции УВД Томского 
облисполкома выявили шо
фёров, страдающих нарко
манией. Водительские удо
стоверения у них изъяты. 
Цеютрализован прием тех, 
кого городская водительская 
комиссия направляет к нар
кологу. Используются и та
кие формы работы: ве
черний патронаж на дому 
и в трудовом коллективе.

выезды в районы области 
для оказания организацион
ной и консультативной по
мощи. Диспансер организу
ет обследование лиц, подо- 
а(рёваемых в употреблении 
наркотических препаратов.

Областной диспансер про
вел семинары по проблемам 
наркомании для госавтоин- 
спекторов ГАИ, сотрудников 
отдела охраны обществен
ного правопорядка УВД. 
Вопросы профилактикй и 
борьбы с наркоманией и 
токсикоманией включены в 
работу постоянно действую
щего семинара для врачей 
лечебно - профилактических 

‘ учреждений города и обла
сти».

Агропром: проблемы пищевых предприятий

На чем растут дрожжи?
«Пишу от имени трех 

своих (соседок, 'имеющих 
внуков. Малыши любят пи
рожки и ватрушки, а мы 
не можем их угостить по
тому, что негде купить 
дрожжей. Неужто их не 
продают иа-за пьяниц, ко
торы е ИСПОЛЬЗУЮТ их не

о*. **по назначению? Но даже и 
готовое тесто в нашем ка
фе «Отдых» редко прода
ют. Говорят, нет дрожжей.

М. СЕМЕНОВА, 
г. Томск».

Такие письма в редакцию 
приходят часто. рсобенно 
много писем и звонков было 
в предпраздничные дни. 
Многие томичи без празд
ничного пирога на столе 
Чувствовали себя неуютно. 
Граммов пятьдесят дрожжей 
в мелкой удобной расфасов
ке хотелось иметь, навер- 
ноё̂ , каждой семье.

Что же происходит на 
Томском дрожжевом заводе? 
Почему он не может обес
печить томичей? Почему не 
производит достаточное ко
личество дрожжей?

— Может быть, в этом 
есть и наша вина, — сказа
ла главный технолог заво
да Татьяна Егоровна Крас- 
ноштан. — Производствен
ный план за десять меся
цев мы выполнили всего на 
семьдесят процентов. Впро
чем, прежде чем делать вы
воды, давайте рассмотрим.

в каких условиях работает 
предприятие.

В тот день после несколь
ких суток простоя завод сно
ва начал работать. (Очеред
ная авария произошла из-за 
котельной, мощности кото
рой хронически не хватает). 
Кое-где еще тщательно отмы
вались огромные емкости. Но 
Татьяна Егоровна сначала 
повела меня в лабораторию, 
чтобы показать через мик
роскоп, как выглядят жи
вые, активные дрожжевые 
клетки. Да, живые. Пото
му что завод не производит 
свою продукцию, а выращи
вает ее круглосуточно, без 
выходных и праздников обе
спечивая условия для раз
множения крохотных живых 
организмов.

Томский дрожжевой завод 
—одно из старейших пред
приятий области. Ему около 
150 лет. Семь областей 
Сибири и Дальнего Востока 
он снабжает дрожжами 
трех видов: прессованными, 
сушеными и дрожжевым мо
лочком. В конце семидеся
тых годов выращивалось 
до 200 тонн дрожжей в сут
ки. Здесь сформировался 
неплохой, дружный коллек
тив. Потом началась полоса 
аварий. Обваливались изно
сившиеся, устаревшие сте

ны, потолок. А поскольку 
латание дыр ничего не да
вало, аварии шли одна за 
другой.

Сегодня можно сказать; 
эта опасная полоса пройде
на. Завод реконструирован, 
но производительность его 
редко превышает семь тонн 
в сутки. Дрожжи отсюда 
увозят в первую очередь на 
хлебокомбинат и в общест
венное питание, о торговле 
пока говорить не приходит
ся.

Причин, тормозящих
производство^ в основном 
две. Первая — чисто про
изводственная. Она в том, 
что котельная на предприя
тии старая и час,то выходит 
из строя. Проблема эта не 
так быстро. как хотелось 
бы, но решается. На буду
щий год запланирована ге
неральная реконструкция 
котельной. Стоит в плане и 
строительство специального 
корпуса для производства 
кормового белка. Это зна
чит, что ценные отходы, ко
торые сейчас уходят в ка
нализацию, будут перераба
тываться на корм скоту. Но 
остается доугой вид отхо
дов. Это углекислый' газ, 
который сегодня уходит в 
атмосферу и осложняет ус
ловия щюизводства. А ведь

он необходим в сжатом ви
де для завода прохладитель
ных напитков (сейчас его 
привозят за тысячи верст).

Но самая острая пробле
ма — недостаток кадров. 
Если в 1980 году трудилос;ь 
139 человек, то сегодня их 
вполовину меньше. В каж
дую смену вместо 16 чело
век трудится не больше пя
ти-семи. А сократить коли
чество смен невозможно. 
Процесс выращивешия дрож
жей непрерывный. Такой ре
жим отбивает у многих же
лание здесь работать. Кроме 
того, условия труда на 
предприятии далеки от сов
ременных.

— Да, у нас, конечно, не 
рай. — рассказывает Тать
яна Егоровна Красноштан. 
— Но мы, ветераны, пом
ним и еще более трудные 
условия. Сейчас все же в 
цехах стало просторнее, по
строили бытовки, есть где 
переодеться. Но столовой 
по-прежнему нет. Обедают 
кто где сможет. Нет даже 
комнаты для приема пищи. 
У нас в цехах сырю, часто 
приходишь весь мокрый, а 
душ так до сих пор и не 
работает, нет горячей воды.

И все же, показывая в тот 
день производство мне и 
новому инженеру - микро

биологу Л. Г. Соколовой, 
Татьяна Егоровна не смог
ла сдержать чувства гордо
сти. Что ни говори, а на 
этом предприятии прошла 
ее трудовая жизнь. В конце 
семидесятых годов (и это 
личная заслуга Татьяны 
Егоровны) томские дрожжи 
считались одними из луч
ших в Союзе. Да и сегодня 
в любых услобиях здесь в 
первую очередь заботятця о 
качестве дрожжей. Если 
есть со^шения, что какая-то 
партия слабовата, ее сразу 
бракуют. В нынешнем году 
целый месяц работу заво
да контролировала лабора
тория стандартизации, и за
мечаний у нее почти не бы
ло.

Есть еще в коллективе 
предприятия люди, на кото
рых главный технолог все
гда может положиться. Это 
оператор Вера Федоровна 
Демидова, сепараторщицы 
Зинаида Дмитриевна Ящен- 
ко, Валентина Михайловна 
Полякова, заведующая ла
бораторией Валентина Лео
нидовна Вердина. О таких 
людях стоит сказать особо 
потому, что. чем меньше их 
становится на заводе, тем 
лучше понимают оставшие
ся; такое трудолюбие, та
кое чувство долга. такая 
преданность своему коллек
тиву встречаются нечасто.

А что необходимо сегод
ня для восстановления на 
1предприятии полноценного 
коллектива?

— Мы не раз обсуждали 
этот вопрос в нашей пар

тийной организации, ведь 
до недавнего времени я бы
ла ее секретарем, — гово
рит Т. Е. Красноштан. — В 
первую очередь, конечно, 
нужно довести до конца 
улучшение ’ условий труда и 
быта. Кое-что уже сделано. 
Например, оборудованы центр 
общественно - политической 
работы, комната отдыха, су
шилка. Но расположены они 
очень неудобно. Чтобы ими 
пользоваться, нужно соору
дить парадный вход. Зфебу- 
ет решения и проблема пи
тания.

— Создать нормальные 
условия труда н а , заво.де 
очень важно, — поддержи
вает главного технолога ди
ректор завода Ю. М. Смир
нов. — но если мы не бу
дем иметь жилья и мест в 
детских учреждениях, тоже 
ничего хорошего не полу
чится. У нас даже главный 
инженер без квартиры. А 
обйагропром не выделяет 
денег на долевое участие в 
строительстве жилья. Ньш- 
че вот кое-как дали восемь 
мест в общежитии. А ведь 
надо коллектив восстанавли
вать...

Да, проблем на дрожжевом 
заводе еще очень много. И 
решать их надо как можно 
быстрее, пока трудятся на 
предприятии ветераны, спо
собные научить молодых, 
передать им лучшие тради
ции коллектива. Ведь» от 
его продукции прежде все
го зависит качество хлеба.

г. Томск,
3. КУНИЦЫНА.
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Профсоюзы: 
радиус действия

Инициатива

строителей
Члены бригады штука 

туров П. Е. Вайсбека из 
треста «Томскжилстрой» 
поставили перед собой 
цель — при высоком ка 
честве работ каждому за 
счет повышения мастер_ 
ства добиться двойной 
,выработки и ежедневно 
штукатурить не менее. 24 
квадратных метров по
верхности. По расчетам 
коллектива, такой ритм 
позволит завершить план 
трех с половиной лет пя
тилетки к открытию XIX 
Всесоюзной партийной 
конференции. Бригада 
отделочниц Героя Социа
листического Труда М. Б. 
Сироткиной с домо
строительного ком
бината, пересмотрев свои 
возможцОсти'т обязалась 

к этой дате добиться вы
полнения с начала пяти
летки объема строитель
но-монтажных работ на 
сумму 500 тысяч рублей, 
обеспечить темп роста 
производительности тру
да на три процента. То 
есть намечено более чем 
на полгода раньше срока 
прийти ' к трехлетиему 
плановому рубежу.

Обком профсоюза ра
бочих строительства
и промстр1ойматериалов 
одобрил инициативу пе
редовых бригад отрас
ли и рекомендовал к 
распространению.

Зарплата —

по вкладу
в объединении «Тамси- 

нефтегазгеология» _ ре
шено завершить переход 
предприятий на новые 
условия оплаты труда 
на три месяца раньше 
намеченного, в третьем 
квартале следующего го
да. Успешно, при актив
ном участии профкомов 
подготовительная работа 
проводится в коллекти
вах Томского геофизи
ческого треста, произ
водственно - техническо
го управления связи. 
Томской геологоразве
дочной экспедиции. За
падной НГРЭ. А вот 
другие предприятия объ
единения, особенно Кар- 
госокскац НГРЭ, вплот
ную перестройкой систе
мы зарплаты работающих 
пока еще не занялись.

В чем причина этого? 
Так был поставлен воп
рос на очередном прези
диуме территориального 
комитета профсоюза ра
бочих геологоразведоч
ных работ. Отмечено, 
что недобрый пример по
дает руководство объеди
нения; медленно решает 
вопросы совершенствова
ния организационной 
структуры. В ряде кол
лективов слабо налажено 
экономическое дабразова» 
ние рабочих и специалис
тов, не ведется, поиск ре
зервов по накоплению 
необходимых средств для 
повышения ставок и ок
ладов. В стороне от это
го дела оказались произ
водственно-массовые ко
миссии профкомов.

Принятое постановле
ние обязывает хозяйст
венных руководителей, 
председателей профко
мов усилить подготови
тельную работу по кон
кретным направлениям.

О. НИКОЛАЕВА.

Коммунист в торговле

Как встречает продавец
О т этого часто зависит не только наше мнение о мага

зине, но и то, сделаем ли мы здесь покупки.
к  администратору мага

зина у покупателей всегда 
есть вопросы: почему нет в 
продаже тех или иных това
ров или когда улучшится 
качество хлебобулочных и 
молочных изделий? Чаще 
всего в ответ можно услы
шать такое: «Что завозят, 
то и продаем». Совсем иной 
■подход в общении с людь
ми у Ольги Александровны 
Старшиновой, администра
тора универсама, располо
женного на проспекте Лени
на. Судя по отзывам, к по
купателю в универсаме от
носятся чутко, вежливо, 
предупредительно. Как сек
ретарь партийной организа
ции, Ольга Александровна 
стремится к тому, чтобы 
в коллективе все—от уче
ника и до заведующих сек
циями—заботились о высо
кой культуре обслужива
ния.

Универсам—самый круп
ный из магазинов Кировско
го райпищеторга. Он имеет

8 филиалов—столов зака
зов на промышленных пред
приятиях — и обслуживает 
ежедневно свыше пятидеся
ти тысяч человек. Коллек
тив вот уже тринад
цать лет возглавляет ком
мунист, отличник советской 
торговли Вера Михайловна 
Майорова. В универсаме 
одна из лучших в торге 
партийная организация. И 
хотя численность ее неболь
шая — всего 16 человек, 
влияние на атмосферу в 
'коллективе, производствен
ные процессы велико.

. План 10 месяцев про
давцы выполнили на 106,4 
процента, продав дополни
тельно товаров на 460 ты
сяч рублей.
' — Многое зависит от то
го,—говорит О. А. Старши- 
нова,—какую позицию зай
мут коммунисты, станут ли 
'образцом исполнения слу
жебных обязанностей, по
могут ли молодым продав
цам освоиться в коллекти
ве. У нас каждый комму
нист—наставник молодежи. 
К примеру, у Болобоненко, 
Колмаковой, Таран, Грехо
вой и Мухамадеевой на сче
ту десятки, учеников.

За последние месяцы в 
работе партбюро утверди
лась новая традиция: на
каждом партийном собрании 
заслушивают отчет заведу
ющих секциями о том, как

ОЧЕРК

Что нам банальные истины
Ш т р и х и  к к о л л е к т и в н о м у  п о р т р е т у о д н о й  л а б о р а т о р и и

в  Институте оптики атимо- 
сферы немало интересных 
творческих подразделений 
лабораторного уровня.

Коллектив, же, о котором 
хочу рассказать, — на уров
не среднестатистических по
казателей. Характеристика 
не моя — руководителя ла
боратории переноса излуче
ний кандидата физико-ма
тематических наук В. А. 
Крутикова, И есть в этой 
оценке весьма глубокий, ес
ли хотите, отрадный смысл, 
о котором в двух словах 
не скажешь. Но прежде 
о том, чем занамаются в 
лаборатории.

Проблема переноса излу
чения (в атмосфере излуче
ние распространяется, как 
известно, со скоростью све
та) BCfe больще привлекает 
внимание не только ученых, 
но и практиков. Скажем, 
исследовал космонавт по
верхность Земли, передал 
снимки, а воспользоваться 
ими в полной мере нельзя. 
Не учтены оптические ис
кажения, следовательно, 
вместо пользы . можно на
нести вред народному хо
зяйству. И если физики 
сейчас достаточно хорошо 
знают, как определить энер
гетику сигнала, то его ин
формационную суть еще 
предстоит познать. Загадки 
атмосферы чрезвычайно 
сложны, и тут работы, как 
говорится, на сто лет, но 
физики возлагают большие 
надежды на автоматизацию, 
которая, по их мнению, дол
жна сократить долгий путь. 
Анализ экспериментов, на 
которые еще недавно уходи
ли месяцы, а то и годы, про
исходит сейчас на глазах. 
Именно в этом убеждаешь- , 
ся, наблюдая за работой ин
формационно - вычислитель
ной системы.

лированиые в мощном чреве 
ВАКа —  только математиче
ские знаки —  цифры, схемы, 
диаграммы. Но в них, оказы
вается, вся соль —  тематиче
ское выражение сложной по
годной ситуации, которое по
явилось буквально за считан
ные минуты. Вот это-то и ка-. 
жется трудно лостижймым, по 
крайней мере, для восприятия 
дилетанта.

Когда-то всемирно извест
ный физик А. Ф. Иоффе с 
грустью говорил о том. что 
исследователю почти треть 
жизни приходится терять на 
рутинный труд. Правда, от
сутствие ЭВМ не помешало 
физикам того поколения со
вершать крупные открытия, 
но кто знает, насколько да
льше заглянули бы они впе
ред, будь под руками такие 
машины.

В Институте оптики атмо
сферы к автоматизации об
ратились еще в то время, 
когда на подобные вещи 
смотрели сквозь призму 
снисходительного скепти
цизма. Это теперь в инсти
туте все понимают, что курс 
на автоматизацию был не 
данью моде, а точным рас
четом.

—  Хотите, изобразим туман. 
Такой, как недавно висел над 
Моснвой? —  предложил заве
дующий лабораторией и
тут же вступил в диалог с 
ЭВМ.

...За мощной стеной баро
камеры ^БАКа), выражаясь 
языком специалиста, сложная 
метеорологическая обстановка, 
а здесь, в тесной комнате, на
шпигованной до отказа прибо
рами, можно было следить за 
процессом зарождения тума
на, Нет, на экране не появи
лись тяжелые облака, смоде-

Владимир Алексеевич 
Крутиков три года назад 
вернулся в родную лабора
торию после поста замести
теля председателя президи
ума филиала. Жизнь сразу 
поставила перед выбором: 
либо окунуться в знакомую 
стихию теоретических по
исков, всласть поработать 
над своей темой и закон
чить, наконец, докторюкую, 
либо научную деятельность 
отодвинуть на второй план 
и заняться автоматизацией. 
Право выбора было за ним. 
В;конце концов он теоретик 
и, как писала о нем в свое 
время «Комсомольсщая
правда», именно на этом по
прище сумел однажды сде
лать весьма удачный выбор. 
Автор так и назвал очерк 
«Вариант Крутикова»!

Правда, выбор Владимир 
Алексеевич сделал, будучи 
еще в должности заместите
ля, совмещая, так сказать, 
административную деятель
ность с научной. В лабора
торию Крутиков вернулся, 
когда вычислительную .тех
нику уже распределили (ин
ститут вел автоматизацию

подразделений, тематика 
которых была связаца с ге
неральным направлением — 
лазерным зондированием) 
и качественный состав лабо
ратории был уже иным: вви
ду реорганизации дирекция 
попросила отдать несколько 
специалистов в другие от
делы и лаборатории. Поло
жение складывалось непро
стое. Нужны были зрелость 
и здравый смысл, чтобы не 
пойти на поводу у обиды и 
собственной амбиции. Впро
чем, кто знает, как бы по
вел себя и он, и его кол
лектив, действуй дирекция 
только в приказном поряд
ке, на что она, естественно, 
имела полное право. Одна
ко последнее слово осталось 
за коллективом. И они ре
шили обсудить ситуацию на 
«коллективном разуме».

Обсудили. Пришли к вы
воду: делиться надо, по
скольку !перестановка кад
ров не прихоть, а логика 
здравого смысла. Новое на
правление требует концен
трации научных сил. И спе
циалисты ушли, забрав с 
собой свои группы. Остав
шиеся распределились так: 
кандидат физико - математи
ческих наук В. Н. Генин, 
специалист по передаче изо
бражения в атмосфере, взял 
на себя хлопоты, связанные 
с внедренческой работой. 
Теоретиком отдела стал мо
лодой кандидат В. В. Ве
ретенников. Б. Д. Борисов 
продолжил исследования в 
области переноса излучений, 
а Г. П. Коханенко — с ко
роткими оптическими им
пульсами.

Их осталось тринадцать. 
Стоило ли браться за авто
матизацию? Пугали и тя
жесть ноши, и невозмож
ность в полную меру зани
маться научной тематикой. 
И все-таки Крутиков при
шел к выводу; стоит. Одна
ко последнее слово было за 
коллективом. И вот србра- 
ли они «коллективный ра
зум». Крутиков коротко из
ложил суть, подчеркнув, что 
работы теперь будет много, 
а свободного времени не бу
дет вовсе. Вероятно, замед
лится выход научной про
дукции, значит, им предсто

ит поплатиться престижем 
лабораторий, которая тра
диционно считалась одной 
из лучших в институте.

...Вот он, их первый шаг в 
автоматизацию —  КАМАК 
МЕРА 60. По странному совпа
дению слов, оказавшихся ме
рой отношения дирекции ин
ститута к коллективу, про
явившему инициативу. Как 
ни сложно было достать 
сверхнормативную эдектрон- 
но - вычислительную маши
ну (все фонды были за год 
вперед распределены), она 
вскоре стояла на положенном 
месте, в маленькой комнатке. 
Тут и проходила в основном 
их жизнь. С утра до вечера 
клепали, паяли, резали, счи
тали. Все в ход шло: бытовые 
телевизоры, магнитофоны,
радиоаппаратура. Забрали и 
себе старенькую электронно- 
вычислительную |машину
СМ-3, которая обслуживала 
другие лаборатории. «Старуш
ку» реанимировали, Основа
тельно улучшили ее ослаблен
ную память, и она заблиста
ла новыми информационными 
гранями. Пять операторских 
мест создали на ее основе. В 
этом блеске ярко высветился 
талант рядового инженера 
Д. С. Межевого, о котором те
перь только и слышишь: 
«золотые руки», «светлая го
лова». Но эпитеты эпитетами, 
а талант надо беречь и поощ
рять, и Крутиков обратился к 
диренции с предложением пе
ревести инженера Д. С. Меже
вого на должность ведущего, 
минуя ступень старшего. И 
ободренный успехом и внима
нием Д. С. Межевой недавно 
включил в план работы лабо
ратории тему своей кандидат
ской. А  молодой техник Сер
гей Тимошенко (парень без 
высшего образования, но, как 
говорят, с «искрой божьей» и 
природной интуицией) на 
последней аттестации получил 
должность инженера.

И вообще информационно- 
ВЫЧИ|СЛИ|Тв(ЛЬНЫЙ К О Ш 1Л в^  
лаборатории взял на себя 
как бы двойную нагрузку. 
Теперь здесь не только об
рабатываются эксперименты, 
но и готовятся кадры буду
щего. Проходят практику 
студенты ТПИ — факульте
та автоматики и телемеха
ники, кафедры прикладной 
математики, филиал которой 
создан на базе отдела авто
матизации Института опти
ки атмосферы, учатся стар
шеклассники из школы jsfe 9 
Академгородка. А недавно у 
Крутикова появилас)> новая 
идея: создать творческий
коллектив, где бы совмеща
лась деятельность школьни
ков, студентов и научных ра-

И тут мы подошли к (Глав
ному.

Говорят, работать надо 
не только для того, чтобы 
быть сытым, главное—быть 
счастливым. Банальная ис
тина, но, как она нужна се
годня.

Л. МЕРЦАЛОВА.

Внимание: волокита!

«ФОРМАЛЬНО УТРАТИЛ СВЯЗЬ...»
Почему в Молчановском райисполкоме упорно не хотят помочь фронтовику?
Районная газета «Знамя коммунизма» 1 августа 

опубликовала статью замполита Молчановского РОВД 
Ю. А. Хардикова в защиту инвалида Великой Отечест
венной, войны С. С. Медведева, оставшегося с женой в 
глухой, заброшенной таежной деревушке Смолокуровке. 
Вот уже шесть лет пытается фронтовик получить жилье, 
но не находит поддержки у председателя райисполкома 
Н. М. Разумова.

Более того, в ответе, пришедшем в редакцию, были 
страшные своим бездушием и бездумностью слова: «фор
мально утратил связь с районом...». Трудно нанести боль
шую обиду ветерану.

Наш нештатный корреспондент недавно вновь побы
вал у Медведевых.

Заснеженная дорога вьет
ся по сосняку. В таинствен
ном безмолвии осиротело 
стоят кособокие избенки 
Смолокуровки. Когда-то 
здесь работал таежный за- 
■вод. Гнали смолу и скипи
дар. Сегодня никаких приз
наков человеческой жизни.

По колено утопая в сне
гу, добираюсь к дому Мед
ведевых. Печка не дымит. 
Окна плотно затянуты ледя
ным панцирем. За калиткой 
ни одного человеческого 
следа. Живы ли старики? 
Но взлаивает собака, гре
мя цепью!

Входная дверь закуржа
вела. Захожу в избу, впус
тив клуб морозного пара, 
Степан Се.меновпч удивлен

но смотрит с печи на неожи
данного гостя. Анна Алек- 
сревна хлопочет по хозяй
ству. Занавески отодвину
ты. но свет слабо пробива
ется сквозь толстый лед. 
На полу пять ведер, запол
ненных снегом. По кромоч
ке он подтаял.

Печка еще хранит прият
ное тепло, и, прислонив к 
ней закоченевшие ладони, .я 
отогреваюсь. Степан Семе
нович усаживается за стол 
и в честь гостя пораньше 
поджигает фитиль керосин
ки. Заправленная соляркой 
лампа коптит. Медведев 
подносит ее к заледенелому 
Стеклу, чтобы подтаял лед. 
'Продолговатая проталина 
увеличивается. И, подсвечи

вая .уже фонаринсм, дед 
Степан говорит:
■ — Тридцать восемь.

А в избе (он заглядывает 
на комнатный градуодик 
над столом) — восемь.
■ По старинному русскому 
обьмаю («гость в дом—еда 
на стол»), хозяйка вытаски
вает из печи кастрюлю со 
щами. Приносит из сеней 
хлеб, который, чтобы не 
черствел, хранят на морозе.
В трех термодах чай...

Так в ноябре, во время 
отпуска, навестил я с^иоло- 
куровских невольных «от
шельников» Медведевых и 
еще раз убедился, что не 
формально, а вполне реаль
но утратили они связь с 
районом...

Ледостав закрыл един
ственный пеший путь на Зо- 
лотушку. Завьюжило, заби
ло снегом дорогу и отреза
ло Медведевых от «большой . 
земли». Инвалидский «За
порожец» не пойдет по глу
бокому снегу. Старенький 
'«Буран» тоже уже не по
мощник человеку.

Почти два года как обва
лился в Смолокуровке коло
дец и не стало питьевой 
воды. Около 20 лет нет ма
газина. До почты в Суйге

17 километров. Так что 
пенсия лежит там месяца
ми. Да и зачем она? ,Что по
купать в тайге? Избенка, 
которой и^олнилось семь
десят лет, покосилась, сгни
ла и не держит тепло.

По субботам Медведевы 
начинают толить свою бань
ку по-черному. Кипит сне
говая вода в котле, подсле
поватое оконце дает мало све
та. Поэтому и днем висит 
под потолком фонарь «ле
тучая мышь», бросая свет 
на полок. Жарко вверху, а 
на полу в щелях иней не 
тает.
' Мой рассказ о жизни 
смолокуровской получается 
черным, как стены кособо
кой баньки. Признаюсь, оп
тимизма и у стариков по
убавилось. Но крепятся.
' — Ничего, станет дорога,
поеду в Молчанове в боль
ницу подлечиться, —■ гово
рит, бодрясь, Анна Алексе
евна.—Дед один поживет. 
Потом съездит он. Так и 
скоротаем зиму. Лето при
дет, все горести унесет...
' А я опцть предетавляю 
себе человека, не дрогнув
шей рукой подписавшего от
вет в редакцию. «Формаль
но утратил связь...» Толь

ко кто утратил?
Восемнадцатилетним пар

нем ушел отсюда, из Смо
локуровки, на фронт Сте
пан Медведев. И принял бо
евое крещение на Курской 
дуге. Первое ранение полу
чил от разрывной пули 
немецкого снайпера. В двух 
госпиталях хирурги боро
лись, чтобы сохранить руку 
парню. Горькая память— 
глубокий, через в<;е плечо 
шрам. Потом стал сапером. 
Очищал от мин Белоруссию, 
■Литву. Под Шяуляем подо
рвался на мине. И приговор 
хирургов был суровым; ам
путация правой ноги. Орден 
Отечественной войны I сте
пени и шесть медалей—так 
оценила Родина ратный под
виг Медведева.

Мы воспитываем на под
вигах Алексея Маресьева, 
Александра Матросова. Но 
разве не подвиг—жизнь на
шего земляка Степана Мед
ведева? Ни одного дня не 
сидел он без дела, вернув
шись с войны. Работал 
гребцом, зажигая бакены от 
Черкесова до Орловки. 
Трудился в артели смоло
скипидарного производства, 
был ее председателем. По
том секретарем сельского

Совета, потом в райпо за
готовителем. 35 лет трудо
вого стажа у инвалида вой
ны. Ни жалобы, ни упрека 
не высказал он за свою не
легкую жизнь.

Но берут свое и годы. В 
1981 году pemHJ# Медведев 
переехать в Молчанове или 
в 1'омск. В райисполкоме пос
ле длительной переписки 
его поставили на седьмую 
очередь, но как участника 
войны. А вскоре приняли 
решение «обязать райпо по
заботиться о ветеране...».
' Спрашивается, зачем 
брать на учет в райпо, если 
Медведев поставлен на оче
редь в райисполкоме? И по
чему игнорируется, что Сте
пан Семенович — инвалид 
войны? И почему за шесть 
лет никто не сказал опреде
ленно, когда же получит 
жилье фронтовик? Ведь 
первое решение райиспол
кома не отменяли.
' И снова вспоминаются 
те слова. «Формально утра
тил...» Нет, не могу сми
риться, что человек, поте
рявший на войне ногу, от
давший району 35 лет' тру
довой жизни, утратил с ним 
связь! Он живет на родной 
земле. И пора проявить 
настоящую заботу о фрон
товике, помочь на деле, не 
отгораживаясь больше кор
донами чиновного бездушия.

Ю. ХАРДИКОВ,
' заместитель .начальника 
' Молчановского РОВД 

по полатчастн.

выполняется главный пока- 
(затель—план товарооборот 
та. По итогам обсуждения 
коммунисты дают рекомен
дации, указывают на недос
татки.

По инициативе коммунис
тов каждую среду во время 
обеденного перерыва в ма
газине проходят планерные 
совещания, на которых об
суждаются производствен
ные вопросы, факты нару
шений торговли (правда, 
здесь они крайне редки), 
разбираются жалобы поку
пателей, а директор В. М. 
■Майорова рассказывает о 
■делах всего торга, интерес
ных событиях в других ма
газинах, о которых она уз- 
'нает, в свою очередь, на 
■планерках в торге. На од
ной из таких планерок бы- 
'Ло предложено организовать 
работу касдаров по ленточ
ному графику, то есть в 
начале дня, когда немного 
■покупателей, работает че
тыре кассы, после двенад
цати—шесть, а вечером— 
семь-восемь. Предложение 
реализовано—в результате 
нет нареканий на работу 
узла расчета.
' Каждый из нас по ерб- 
ственному опыту знает: 
охотнее зайдешь в магазин, 
витрины которого оформле
ны оригинально, с выдум
кой и в то же время дают 
максимальную информацию

о том, что можно здесь ку
пить. Работники универса
ма постоянно заботятся о 
том, чтобы в торговом за
ле было всегда удобно по
купателям.

—Уютно должно быть не 
только покупателю, но и 
продавцу на своем рабочем 
месте, — говорит директор 
В. М. Майорова. — Ведь 
наш универсам — это еще 
и школа-магазин. Ежеднев
но к нам приходят на прак
тику по две группы учащих
ся Томского торгового учи
лища. Надолго ли они за
держатся в торговле, во 
многом зависит от нас...

По итогам работы за де
вять месяцев коллектив 
универсама в областном со
циалистическом соревнова
нии занял первое место, а 
к 70-летию Великого Октяб
ря ему вручена почетная 
грамота обкома КПСС, обл
исполкома, облсовпрофа и
обкома ВЛКСМ. Премию за 
первое место—850 рублей 
продавцы перечислили в
Фонд мира.

Т. ЕВГЕНЬЕВА.

НА СНИМКАХ Е. Лиси
цына: секретарь партийной 
организации универсама 
О. Старшиновц; коммунис
ты Г. Грехова и В. Мухама- 
деева.

Ш Ш й
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ботников. Ее поддержал про
фессор В. А. Кочехуров, за
ведующий кафедрой при
кладной математики ТПИ. 
Контакты помогут привлечь 
местных школьников в сту
денты. у которых будет воз- 
л<ожность проходить затем 
практику в институте. Пре
имущества такой подготов
ки очевидны, кстати, с нрав
ственной точки зрения. Мо
лодые будут видеть жизнь 
ученого не сквозь призму 
надуманной романтики, а 
такой, какова она есть. При
мета нашего времени: у ка
ждого физика лежат в шка
фу рабочая куртка, рукави
цы, резиновые сапоги. Со
временный ученый должен 
уметь строить, косить, по
лоть и даже пахать.

,ЕП О РТвт »й Т А С С  с о о в щ а н й т

О ЧЕМ ПИШУТ ГАЗЕТЫ МИРА

Недавно пришел в лабора- 
■ Во-торию молодой специалист I 

лодя Вергун. Блеснул своей 
неординарностью, занял при
зовое место в конкурсе моло
дых ученых и... исчез. Ушел 
на три года в комсомольский 
стройотряд бригадиром. Нуж
ная работа, кто спорит. Дом 
для своей семьи построит. А  
что при этом потеряет? Соци
ологи утверждают: двухлетнее 
отсутствие в сфере профессио
нальных проблем ведет и дис
квалификации.

Но ведь не от хорошей жиз
ни приходится идти на такое. 
Не будь строительного опыта, 

. в том числе опыта иомсомоль- 
ско. ■ молодежных бригад, ко
торый стал достоянием мно
гих филиалов Сибирского от
деления АН .СССР, не было бы 
и половины того, что построе
но сегодня в Академгородке. 
-Тем более что и наука здесь 
на передних рубежах. Как 
достигается в таких условиях 
лидерство? Вероятно, у каждо
го свой рецепт. Что же каса
ется коллектива этой лаборато
рии, то его выручает чувство 
локтя. Здесь умеют незаметно 
помогать друг другу.

Вечером, когда Володя Вер
гун возвращается в лаборато
рию после десятичасовой сме
ны на стройке, на столе, как 
правило, уже лежат подобран
ная новая литература, схемы, 
расчеты. Было бы натяжкой 
говорить о том, что коллеги 
готовят все это специально для 
Володи каждый вечер, но то. 
Что они помогают парню не 
сойти с научной колеи,— фант 
неопровержимый.

АНГЛИЯ. Кларкенвелл Грин— небольшая, за 
строенная приземистыми зданиями площадь в ста
рой рабочей части Лондона. Там, в двухэтажном 
доме под номером 37 «А», в начале нынешнего ве
ка находилась типография прогрессивного изда
тельства «Твентиес сенчери пресс». Здесь печатал
ся еженедельник «Джастис» — орган социал-демо
кратической федерации Великобритании, преобра
зованной в 1911 году в социалистическую партию. 
Управляющим издательством и главным редакто
ром еженедельника был Гарри Квелч, видный дея
тель британского и международного рабочего дви
жения. Именно X нему В. И. Ленин обратился с 
Просьбой содействовать печатанию нелегальной 
'«Искры», (когда ее (выпуск в Германии стал невоз
можен из-за репрессий германской охранки, кото- 
'рая действовала под усиленным давлением царско
го правительства России. Сейчас в доме 37 «А» 
расположена публичная библиотека. Она 
имеет ‘более 100 тысяч томов, глав
ным образом по политике, философии, истории 
рабочего движения Великобритании. Библиотека 
Широко известна не только в Лондоне, но и во 
всей Великобритании — в ее архивах есть уникаль
ные документы и труды.

«Мы свято чтим память о В. И. Ленине, — го- 
Норнт Джули Льюис, помощник главного библио
текаря. — В «Ленинской комнате» мы постарались 
воссоздать ту обстановку, в которой работал вождь 
Октябрьской революции, хотя, конечно, с тех пор 
из оригинальных вещей почти ничего не уцелело. 
В эту комнату-музей приходит много людей со 
всех концов планеты».
' НА СНИМКЕ: в этом особняке печаталась
'«Искра».

Телефото А. Левченко.

Зарубежные средства массовой информации по- 
прежнему уделяют много внимания вопросам, свя
занным с предстоящей советско-американской встре
чей на высшем уровне в Вашингтоне. Газеты ука
зывают на историческое значение этой встречи, 
подчеркивают первостепенную важность намечае
мого лодписания советско-американского договора 
по ракетам средней и меньшей дальности. Совет
ско-американская встреча, пишет, в частности, вар
шавская «Трибуна люду», вселяет оптимизм. (Со
фийская «Земеделско^знаме» отмечает, что с но
вым политическим мышлением, реализмом и гума
низмом советской внешней политики миллионы лю
дей всего мира связывают надежды на безъядер
ное будущее, на утверждение политики мирного со
существования и сотрудничества.

Парижские газеты публикуют материалы о рабо
те XXVI съезда Французской коммунистической 
партии, подробно информируя о речи главы деле
гации КПСС члена Политбюро ЦК КПСС, секре
таря ЦК КПСС Е. К. Лигачева. «Юманите» поме
щает полный текст речи. «Монд» под заголовком 
'«Перестройка — это демократизация плюс эконо- 
'мическая реформа» публикует также интервью, 
'Данное Е. К. Лигачевым корреспондентам этой 
■газеты.

В рубрике «СССР на пути перестройки» мон
гольская «Унэн» знакомит читателей с социальны
ми переменами в Таджикистане, рассказывает о 
развитии советского судостроения, новых перспек
тивных формах кооперации в Советском Союзе.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru
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Так мало слов сказал тебе я, Родина, 
Все больше пел про травы да цветы,
Про речцу, что течет за огородами.
Но вдуматься.
Так это же все—ты.
Да можно ли мне жить 
Без речки маленькой,
Без горкн-Покатихн можно ль мне?
У речки я  сидел, как возле маменьки. 
На горке, Цак па батыганой спине.
И песня, что неслась по-за околицей. 
Она в себя все счастье вобрала.
О малом скажешь—н большое

вспомнится,
Понятья эти будто два крыла.
На этих крыльях с юга я  до севера,
С востока и на запад полечу.
С родных полей простой букетик

клевера
О Роднне на память захвачу.« * ★
Жизнь идет—подумать страшно,—
Не идет она—бежит!
Только что пахали пашню.
Уж комбайн по ней бежит.
Только утром шли на зорьке 
Мама jc дочкой в детский сад,
А уже на свадьбе—«Горько!»—
Хором гости ей кричат.
Жизнь идет—скажи на милость. 
Страшно!—Мы уходим с ней...
Если б Жизнь остановилась.
Было б в тыщу раз страшней.
Жизнь идет, и, слава богу.
Ты по ней иди смелей.
Жизнь идет, и, слава богу.
Ради счастья на земле.
Ради радости и муки.
Ради песен соловья.
Справа нас подперли внуки.
Слева—дочки, сыновья.♦ « «
Вровень с лесом ваше небо.
Выше неба в поле хлеб.
И вовеки—выше хлеба 
Ничего нет на земле.

------------------------- Из новых стихов
с  хлебом я осилю горе,
С хлебом Ка небо Взлечу,
И в любые долы-горы 
Мне подняться по влечу.
Пережив войны годины.
Будто снова начал век.
Не скажу, что не единым 
Хлебом жив, мол, человек.
Пели, славя жизнь стоусто.
Но слабел, слабел хорал.
Умирало все искусство 
Там, где хлеб наш умирал.
Караван машин по льдинам 
Стылой Ладогою плыл.
Был момент, когда единый 
Хлеб для жизни нужен был.

ВОСПОМИНАНИЕ О ЛЕТЕ 
I.

Сани—телега!
Сани—телега!
А клевер цветет от снега до снега.
От бури до бури, от вьюги до вьюги 
В шапочке красной гуляет по лугу. 
Сани—телега!
Телега и сани!
А клевер стоит с такими усами! 
Счастливый румянец горит во всю

щеку
Как будто напился вишневого соку.
В луг да в прилужье, ,
К речке—в 1фиречье,
Выбежал клевер людям навстречу. 
Рыжий! Кудрявый!
В стриженой челке
Бойко резвятся шустрые пчелки.

П.
В дороге бабы ахали—
Автобус был битком!
И все они пропахли 
Укропом, чесноком.
Соленьями, вареньями.
Цветами да кореньями,
И мятой, и душицей,
И лишь рыбак—ушицей.
Автобус, как резиновый.
Заставленный корзинами.
Кошелками, бидонами—
Везут в нем грузы тоннами.
И лишь в руках поэта 
Дары иные лета—
Не ягоды, ие корни:
Везет «зеленый» сборник.
Его ни другу подарить.
Да и варенья «е сварить.
Хоть лили на него елей.
Не стал от этого спелей.

ТОМСКОГО поэта
в  Томском театре юного 

зрителя состоялась премье
ра спектакля «Ванюша. 
Иван Петрович». Он пос
тавлен по пьесе Александра 
Казанцева. На этот раз 
томский поэт выступил в 
роли драматурга, это его 
первая пьеса. Хотя сюжет 
пьесы сказочный, но про
блемы, поднятые в ней, 
серьезны. Так что спек
такль будет интересен и 
взрослым, и юным зрите
лям.

Новую постановку осуще

ствил главный режи(уер те
атра заслуженный артист 
РСФСР О. Афанасьев. Ук
расила спектакль деревян
ная скульптура Л. Усова, 
он же играет и царя-батюш- 
ку. В других ролях заняты 
артисты А. Дмитриенко, 
О. Пешков, Ж. Апарина, 
М. Орлова, Л. Дайнеко.

Н. ПЕТРОВА.
* * *

НА СНИМКЕ: Л. Усов
работает над деревянной 
скульптурой к спектаклю, 

фото А. Паутова.

Дебют -В. Дробышев
Виктор Дробышев живет и 

работает в поселке Могочино 
Молчановского района., Чело
век он зрелый по возрасту и 
по жизненному опыту, а вот 
в поэтическом деле— молодой. 
Наверное, поэтому стихи свои 
Дробышев послал в молодеж
ную газету на объявленный 
ею нынешней весной конкурс 
«Лирический дневник». Итоги 
подводили читатели, они и 
назвали Виктора Дробышева 
победителем. В Могочино от
правилась бандероль —  книги 
томских поэтов с их автогра
фами.

Книги томичей

Н ЕРА ВН О Д УШ И Е
О повести г. Горчакова . «Январс^сая капель»
Был у меня добрый, прия

тель, далено не ровня годами, 
старичок-бодрячок, запойный 
книгочей и въедливый ана
литик прочитанного. Он смо
лоду всласть и досыта поко- 
лобродя, поближе к старости 
ударился в поиски смысла 
жизни. Очень надеялся найти. 
А начал, как - повелела интуи
ция, с классиков. Они, одна
ко ж, лишь пуще взбудора
жили его, не дав бесспорных 
ответов. Пришлось переки
нуться на современных писа
телей. Возникла естественная 
надобность сравнивать... («Ве
ликим томлением духа мучи
мы были! —  с почтительной 
дрожью в голосе поглаживал 
тома Достоевского, Льва Тол
стого и особо любимого им 
Чехова. —  Томлением духа!.. 
А этот, —  тычок прокурен
ным пальцем в корешок на
шумевшей новинки, —  кЭТОТ 
маленько помаялся, для бле
зиру, а крику-то, крину!» 
«Зато, —  поддразнивал я при
ятеля, —  тиражи 'у него —  и 
не снилось такое Чехову при 
жизни». «Пустое! —  он сиял 
небесной свежести глазами.—  
Жизнь всех и правильно рас
судит».

Да простится мне такое 
начало: сам автор «Январ
ской капели» подтолкнул к 
воспоминанию. В предисло
вии. где между остальным 
речь и об «учителях в ли
тературе» перечислеЦЬ! Ген
надием Горчаковым имена 
классиков — и давно ушед
ших из жизни, и ныне 
здравствующих. Что ж, учи
телей выбирают по собст
венному усмотрению, в за
висимости от на<;троя 
ума и сердца. Лишь бы на 
пользу пошло.

Не скрою — повесть чи
талась, мной с большим при
страстием. И странные ве
щи происходили. Замечен
ная сти^!истическая небреж
ность не раздражала, не вы- 
зьЩала иронии очевидная 
простоватость сюжетного 
раскроя. Искушенному гла
зу заметно было и то, что 
принято называть редак

торским произволом: тут
— не очень оправданный 
/разрыв повествовательной 
ткани, там — неудачная 
стыковка эпизодов. Оче
видные потери, без которых, 
разумеется, произведение 
могло оказаться стройней, 
четче, убедительней, эти по
тери как бы не фиксирова
лись памятью, даже эмоци
ональной.

Не понаслышке известен 
Горчакову материал — вот 
в чем одна из притягатель
ностей. Не понадобилось 
гоняться за таежной экзо
тикой: она была обыдейно- 
стью его детства, юности, 
зрелой поры. Обыденностью, 
но — удивительной, доступ
ной далеко не каждому.

«И зимой дед добывал ры
бу котцами — ледяными ло
вушками, но больше в эту 
пору вязал сети. А как толь
ко почернеет, вспучится лед 
на озерах, дед с довольным 
мурлыканьем смолит на кост
ре облас-долбленку, а сети, 
старенькие, латаные', и но
вые, уже лежат в мешках на
готове среди другого рыбац
кого инвентаря. Бще гоняет 
ветер по мутным волнам 
льдинки вперемешку со 
всяким сором, а старик с 
внучком уж тащат облас на 
озеро».

Даже певучесть слога, по- 
моему, передает не просто 
достоверность, которую не
возможно подделать, как ни 
изощряйся, а насураивает 
на искреннее восприятие 
искренней исповеди.

А в исповедальности — 
ключ к пониманию того, че
го автору надобно. Извеч
ные сшибки добра и зла, 
правды и несправедливости, 
жизни и смерти, бескоры
стия и приспособленчества
— вот что очень неравно
душно исследуется, причем
— в привычном течении 
жизни, где одно с другим 
порой так тесно переплете

но, так житейски закруче
но. что человеку просто не
когда передохнуть, опом
ниться, призадуматься.

Так уж выпало Володе 
Черепанову, одному из ге
роев повести, — с раннего, 
неласкового детства оказа
ться тяжело больным. Не 
озлобиться на окружение, на 
вечно озабоченную родню, 
не придающую особого зна
чения его горю и душевно
му смятению, находить все 
новые силы жить и действо
вать — мужество, конечно, 
но и оно ведь нуждается в 
подзарядке.

«и почудилось ему. что не 
в кровати он лежит, а белым 
облачком скользит по хру
стально-синему небу, смотрит 
с высоты на сиреневую теп
лую землю, и льется откуда- 
то музыка, тихая, ласковая,— 
и вот он уже не видит ни 
земли, ни неба, только слы
шится слабый мелодичный 
звон. «Вон она какая, смерть, 
— подумал он с наслаждени
ем и тихим восторгом. —> Я 
умер. Кёк хорошо!».

Это — ИЗ тех мгновений 
его бытия, когда начало, 
было, вызревать роковое 
решение. Собственного про
зрения, собственной, вы
страданной веры в прекрас- 
|Мую необходимость жить, 
многого собственного хва
тило, чтобы отринуть его...

Пожалуй, лишь условно 
можно назвать антиподом 
Володи Александра Мень
шикова, молодого врача, 
волей житейского расчета 
оказавшегося в глуши Ва- 
сюганья. А наречь его по 
привычной схеме, — отри
цательный тип, — вообще 
было бы ошибкой. Дело в 
том, что, если правде — в 
глаза, такие «отрицательные», 
столь множественно рас
плодившиеся, изучения тре
буют, как некое явление.

Меньшиков, как представля
ется, не из худших. Хотя 
бы потому, что еще спосо
бен к самоанализу, спосо
бен на худшие свои поступ
ки посмотреть со стороны 
— «с чувством щемящей 
П.УСТОТЫ в груди», по соб
ственному его выражению. 
Что его ждет, кем он итого- 
во станет — гадать бессмы
сленно. Как, впрочем, с 
трудом верится и в оптими
стическое будущее Володи 
Черепанова. Одно ясно: 
лишь во взаимном, зачастую 
сложном обязательно — 
активном общении, «прити
рании». долготерпении, ес,- 
ли хотите, способны люди 
помочь друг другу обрести 
себя. Эту мысль (не новую, 
понятно) Горчаков сумел, 
на мой взгляд, донести про
сто, не надрывно.

Будет справедливо под
черкнуть: есть в «Январ
ской капели» и еще один, 
без натяжек, действующий 
герой — труд.

«Володе казалось странным 
и бессмысленным, что соседи 
строят дом, что отец с ма
терью переругиваются из-за 
того, когда сажать картошку • 
и выпускать ли скотйну из 
стайки. Он удивлялся, почему 
люди никак не noJ|jiyT, что 
наступит смерть, которая по
глотит и их самих, и дела 
их».

Надо было остро переболеть 
самокопанием, воспрянуть, 
самому стать воистину дея
тельным. чтобы понять: 
трудиться — не просто оз
начает добывать себе на 
пропитание...

Честное слово, считаю из
лишним на что-либо автору 
повести «указывать». В 
конце книжки, в краткой 
аннотации, сказано о Г. Гор
чакове: «Его творческое бу
дущее зависит только от не
го самого. Будет работать, 
и работать очень много и 
серьезно, — тогда есть обо
снованная надежда, что чи
тателей ожидают новые ин
тересные встречи с героями 
молодого прозаика.,.».

Будем надеяться.
В. ВЕРЮТИН.

П. Барсагаев Лирические миниатюры

Охотничье
счастье

Разная бывает у охотника 
слава. Один мой приятель, с 
которым не раз доводилось 
бродить по тайге или проби
раться на обласке по луго
вым озерам и узким прото
кам Прикетья, был очень 
удачлив.

Я метко стрелял на 
стрельбище, но после охоты 
1М0Й приятель посмеивался 
надо мною, потому что поч

ти всякий раз я возвращал
ся из лесу с пустым рюкза
ком.
• Только я никогда не оби
жался на это, а впоследст
вии и вовсе перестал брать 
с собою ружье. Люблю те
перь просто побродить по за
ливным лугам сибирских рек 
после спада большой воды, 
особенно в пору буйного 
■цветения разнотравья, по
любоваться с крутого мате- 
•рикового берега раздольем 
полых вод. Нет выше на
слаждения продираться 'по 
■таежным дебрям, наблюдая 
за жизнью зверей н птиц.

слушая неповторимый голос 
природы.

Синички
За окном, на тополе хло

почут синички.
Проворно, до неуловимос

ти плавными движениями 
они снуют по заснеженным 
■ветвям, вертикально прыга
ют по стволу, повисают на 
сучках вверх брюшком, од
ним взмахом крыльев меня
ют место, пересвистываясь 
при этом.

Ранний снегопад принудил

■их переселиться из- окрест
ных лесов поближе к чело
веческому жилью, и они бес
страшно заняли палисадни
ки.

Синички каждый день за
глядывают к нам в окно, 
стучат клювами в стекло 
и стену, будто просят впус
тить их в комнату.

Недавно Игорек сам смас
терил кормушку и прикре
пил ее за окном, возле фор
точки. Синичкам сейчас вся
кий день есть чем полако
миться. И никакая зима не 
страшна...

Красные

стихи
и  вскинуты сабли,
И кони храпят,
И падает ночь

I под копыта. 
И звезды, как пули. 
Навстречу летят,
И пулями небо

пробито.
А кони гривастые 
Рвутся вперед. 
Буденовки слева

и справа.
Семнадцатый

огненный. 
Праведный год 
Качается красною

лавой.
И Русь подымают 
В набат звонари. 
Охвачены красной

отвагой.
И день начинается 
С красной зари.
И Родина—с красного 

, флага.

Невеста
Еще закат не отсветил, 
А на пороге — сваты. 
Девчонке больше

двадцати, 
Девчонке замуж надо. 
И мать твердит: «Пора, 

пора».
Хотя н знает точно:
И этих сватов со двора 
Опять прогонит дочка, 
догонит тихо и незло, 
И скроется за дверью. 
Достанет тонкое

письмо — 
Письмо того, кто

первый,,
Того, кто первый

целовал. 
Кому б женою стала... 
А первый .срезан

наповал
В горах Афганистана. 
Он теплый тополиный 

снег
Примял, упав в тревоге 
За май, за встречи,

за рассвет, 
За сватов на пороге.

Белый-белый,
с оттенком сини 

Снег, а в нем
по колено — лес. 

След лыжни
подбежал к осине. 

Отвернул н вдали
исчез.

Лисьи, заячьи,
волчьи тропки, 

Птичий — эхом
размноженный — 

свист...
Ах, какой ты,

снежище, топкий! 
И во всю глубину

свою чист. 
Я запачкать тебя

рискую.
Как твоя глубина

бела!
Я хотел бы душу

такую.
Чтоб до просини

чистой была.

НАШ  А Д Р Е С  
_________ И ТЕЛ Е Ч Ю Н Ы .

634050, 

Томск, ГСП. 
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Приемная редактора — 
1-44-35
Заместители редактора —  
1-06-52, 1-37-05 
Ответственный секретарь ■ 
1-32-34
Секретариат —
1-46-20
Отдел партийной жизни —  
1-28-68, 1-28-42

Отдел пропаганды —
1-06-31, 1-48-85

Отдел промышленности —
1*46 66. 1-27-68

Отдел нефтегеологии и стро- 
ительстаа —  1-36-44

мышленный отдел —  
1-44-60, 1-48-48

В общественной приемной
Общественная приемная 

работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103), в кабинете № 104.

На следующей неделе 
прием ведут:

во вторник, 8 декабря, 
с 15 до 18 часов,—Вален
тина Ивановна Литвинова, 
заместитель заведующего 
общественной приемной;

в среду, 0 декабря, с 9 до 
11 часов,—Павел Борисо
вич Исаков, начальник от
деления облвоенкомата;

в пятницу, 11 декабря, с 
10 до 13 часов,—Маргари
та Семеновна Андреева, за
ведующая юридической 
консультацией облсовпрофа.

Телевидение
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 6 декабря 

ПЕРВАЦ ПРОГРАММА 
МОСКВА

7.00 — «90 минут». 8.30 — 
Ритмическая гимнастика. 9.15
— 49-й тирг1Ж «Спортлото».
9.30 — «Будильник». 10.00— 
«Служу Советскому Союзу!» 
11.00 — «Утренняя почта».
11.30 — «Киноафиша». 12.15
— «Минуты поэзии». 12.20
— «Музыкальный киоск». 13.00
«Сельский час». 14.00 — «Здо
ровье». 1'4.45 — «Радуга»
(Финляндия). 15.20 — Теле
мост Москва — Хельсинки.
16.50 — «Память земли ураль
ской». Документальный фильм. 
17.15 — «Годы, поколения, пе
сни». Музыкальная програм
ма. 18.00 — Международная 
панорама. 18.45 — «Впервые 
на экране ЦТ». «Синяя пти
ца». Художественный фильм. 
20.25 — Концерт-вальс. 21.00
— «Время». 21.35 — «Прожек
тор перестройки». 21.45 — 
«Эта долгая жизнь Верико 
Анджапаридзе». О жизни и 
творчестве народной артистки 
СССР В. Анджапаридзе.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!» 8.20 — «Русская речь».
8.50 — «Ребенок должен спать

спокойно». Мультфильм. 9.00
— Программа Сахалинской
студии телевидения. 10.00 —
Из сокровищницы мировой 
музыкальной культуры.
Т. Хренников. 11.00 — «Цепоч
ка жизни». Премьера доку
ментального фильма. 11,30 — 
Поет заслуженная артистка 
РСФСР М. Пахоменко. 12.00—
— «Очевидное — невероят
ное». 13.00 — «Радуга» (Фин
ляндия). 13.20 — «Восемь зер
кал». Премьера короткомет
ражного .художественного те
лефильма (Финляндия, 1981 г.).
14.00 — «Ваше мнение». 15.05
— «Твои искания, театр». 
М. Ульянов читает письма 
В. И. Немировича-Данченко. 
15.45 —«Без семьи». 2-я серия.
17.00 — Концерт. 18.00 — Чем
пионат СССР по хоккею с мя
чом. «Динамо» (Москва) — 
«Волга». 2-й тайм. 18.45 — 
«Если хочешь быть здоров».
19.00 — Кубок СССР по .водно
му поло. Финал. 19.30 — По 
музеям и выставочным за
лам. Искусство импрессиони
стов. Из собрания Вашингтон
ской национальной картинной 
галерей. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!» 20.20 — Поэ
зия У. Уитмена, 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Прожектор пе
рестройки». 21.45 — «Мир 
входящему». Художественный 
фильм («Мосфильм». 1961 г.).

П Р И ГЛ А Ш А Ю Т  

М АРШ РУТЫ  

« 3  Д О  РОВ ья »
Уважаемые томичи и гос

ти! Томск—участник Вс;^'^- 
юзного конкурса горЛ , 
«Лыжня зовет!». К ^ -  
дое воскресенье на спортив
ных базах города проводят
ся массовые лыжные стар
ты. Для участников стар
тов дополнительно органи
зованы в городе следу
ющие три кольцевых мар
шрута автобусов «Здо
ровье»:

— вокзал «Томск-1—пл. 
Южная—база «Томскпро- 
катразнобыт»;

— троллейбусное Депо — 
Академгородок;

— Каштак-1—лыжная ба
за «Сосновый бор».

Движение маршрутов 
«Здоровье» по воскресень
ям—с 8 ДО 16 часов, интер
вал. движения 15—20 ми
нут.

Приглашаем принять 
участие в массовых стартах 
здоровья.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.
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В театрах
ДРАМЫ

6 декабря. «Свадьба Кре- 
чинсиого» —  19.

8 декабря. «Кабала святош»
—  19.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
6 декабря. «Играем в фан- 

ты>̂  —**• 19
7 декабря. «Свидание в 

предместье» —  19.

Дворец зрелищ 
и спорта

6 дека№я. «Ангар-18» —  19.
7 дека(5ря. «Создатель поли

тических образов» —  19.
ВИДЕОТЕКА

8 декабря. «Корабль-при- 
зраи»—  10-20, 17-30. «Фараон» 
(две серии) —  11-30, 14-30, 19.

7 декабря. «Конек-горбунок»
—  10-20. «Забытая мелодия 
для флейты» (две серии) —  
12. 14-30, 17, 19-30.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
6 декабря. «Человек с буль

вара Капуцинов» —  9, 12-40,
14- 30, 16-20, 18-10, 20, 21-40.
«Большой приз» —  10-50.

7 декабря. «Человек с буль
вара Капуцинов» —  9, 10-50,
12- 40. 14-30. 16-20, 18-10, 20,
21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
6 декабря. «Правосудия!»

(две серии) —  8-30, 11, 13-30, 
16, 18-30, 21. «Школьные дру
зья» —  9. 10-50. 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20. 21-50. «До
опасной черты» —  9, 11-20,
13- 40, 16. 18-20. «Высший суд» 
—  10. 12-20, 14-40. 17. 19-20, 
20-40.

7 декабря. «Школьные дру
зья» —  9. 10-50, 12-40, 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50. «Из безд
ны» —  8-40. 10-20, 12, 13-40,
15- 20, 17. 18-40, 20-20, 22. «Ро
ман Кармен, которого мы зна
ем и не знаем» —  9, 10-50,

::!:ю. 1Л 10, 16. 10-4U. «Добрая 
аоля» —  10-40, 16-50.

«ОКТЯБРЬ»
6 декабря. «Правосудия!»

(две серии)— 8-40. 13-40. 18-40. 
«Неукротимая маркиза» (две 
серии) —  11-10, 16-10, 21-10.
«Признание в любви» —  8-40, 
12-10, 14, 16, 17-50. 19-20, 21. 
«Джульбарс» —  10-30.

7 декабря. «Красная зона»
—  8-30, 10-10, 12. 14. 16, 18, 
20, 22. «Признание в любви»
—  8-50, 12-10, 14. «Неукроти
мая маркиза» (две серии) — 
16. 18-40. Программа «Масте
ра режиссуры. Райнер Фас
биндер». Фильмы «Замужество 
Марии Браун», «Тоска Верони
ки Фосс» —  21. «Умные ве
ши» —  10-30.

«ПИОНЕР»
в ‘ декабря. «Сказка о Маль- 

чише - Кибальчише»— 9, 10-40. 
«Корона Российской империи»
—  12-20, 15. «Граф Монте
кристо» (две серии) —  17-40,
20- 40.

7 декабря. «Сказка о Маль- 
чише - Кибальчише»— 9. 10-40, 
12-20. 14. «Новые сказки Ша- 
херазады» (две серии)—  15-40, 
18-20, 20-50.

имени И. ЧЕРНЫХ 
6, 7 декабря. «Акселератка»

—  9. 10-50, 12-40, 14-30. 16-20,
20, 21-40. «Завтра была война»
—  18-10. «День властелина» 
(две серии)— 9. 11-40, 16, 18-40,
21- 20. «Арабелла —  дочь пи
рата» —  14-20.

«СИБИРЯК»
6 декабря. «Погладь кошку

за ушками» —  9-20. «Акселе
ратка» —  11. 12-40, 14-20.
«Оглашению не подлежит» —  
16, 17-40, 19-20. 21.

7 декабря. «Последний рейс 
«Надежды» —  9-20. «Вторая 
попытка Виктора Крохина» —  
11. 12-40. 14-20. 16, 17-40, 19-20,
21 .

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и ТЕХНИКИ 

«АВАНГАРД»
6 декабря. Мультсборнии

—  13, 15.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«ТРАНСПОРТНИК»
6 декабря. «Путешествие по 

улице Палани» —  15. «Отстав
ной козы барабаншик» —  17, 
19.

ДЛЯ детей, книга

< ВНИМАНИЮ ПОДПИСЧИКОВ!
Книжный магазин подписных изданий «Томск» про

сит 'ПОДПИСЧИКОВ вы/купить следующие тома лодписвых 
изданий:
' Библиотека мировой литературы 
58-я (погашение);

Воронкова, том 3-й (погашение);
Кассиль, том 3-й;
Кожевников, том 8-й;
Трифонов, том 4-й (погашение);
Шамякин, том 3-й;
Библиотека учителя, книги 5-я, 6-я;

' Библиотека молодой семьи, книга 1-я;
История зарубежных стран социализма, книга 2-я; 
История русского драматического театра, том 7-й 

(погашение);
Библиотека учителя биологии, книга 1-я;
Библиотека учителя истории . и обществоведения, 

книги 4-я, 5-я.
Адрес магазина: ,ул. Елизаровых, 17.
Справки по телефону 4-84-92.

С п с ц а в т о х о з я й с т -  
во по 18 декабря в ра
бочие дни с 9 до 13 ча
сов и с 14 до 16 часов про
водит инвентаризацию всех 
видов талонов, проданных 
предприятия!»^ учреждени
ям и организациям па ока
зываемые услуги. Просьба 
ко всем Заказчикам в ука
занный срок перерегистри
ровать имеющиеся неисполь
зованные талоны (с неистек- 
шимн сроками годности) в 
опецавтохозяйстве (ул.
Карташова, 47). По истече
нии указанного срока- тало
ны, не прошедшие перереги
страцию, утрачивают силу и 
приниматься не будут. 
Оправки по телефону 4-30-52.

Бытовым потребителям 
электроэнергии в сельской 
местности, потребителям , 
Теплоэнергии частного сек
тора и гаражным кооперати
вам в г. Томске, имеющим 
задолженность за энергию, 
необходимо погасить долг до 
20 декабря 1987 года. В 
случае неоплаты электро- и 
теплоустановки будут отклю
чены от сети.

Энергонадзор
«Томскэнерго».

НИИ кардиологии ТНЦ 
АМН СССР ОБЪЯВЛЯЕТ 
КОНКУРС на замещение 
вакантной должности млад
шего научного сотрудника в 
отделение ишемической бо
лезни сердца.

Заявления на имя дирек
тора с приложением соот- 
ветствующих Докум!ентав 
принимаются в течение 15 
дней со дня опубликования 
объявления в газете по ад
ресу: 634050, Томск, ул.
Шевченко, 24.

Клуб шпалопропиточного ' 
завода приглашает желаю- 
щнх научиться шить легкое 
платье и головные уборы.

Запись—в воскресенье, с 
8 до 10 часов утра, по адре
су: ул. Трудовая, 20.

Г )ТРУМ О УСТЯО И СТВА

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ
НА ЗАВОД СТРОИТЕЛЬНЫХ МАТЕРИАЛОВ: 

плотника, столяров, бетонщиков, слесарей, электриков.
Все работающие обеспечиваются местами в детских яс
лях и садах, квартиры — в порядке очереди в течение 
5 лет. Справки по тел. 5-19-42.

НА ЗАВОД ДРЕВЕСНОСТРУЖЕЧНЫХ ПЛИТ: за
местителя директора по кадрам и быту, старшего юрис- 
консулнга, старшего инженера по гражданской обороне, 
старшего инженера-йонструктора, инженера по нормиро
ванию, Пнженера отдела «адров, старшего бухгалтера 
окса, коменданта убежища, механиков, старшего инже
нера лаборатории КИПвА, энергетика, электриков, сле
сарей КИпиА, сортировщиков, водителей автобусов, ма
стера, бульдозериста. Справки 
доп. 5-22,.

по телефону 2-36-54,

Кировский райком КПСС, 
партийная, профсоюзная и 
комсомольская- организа
ции. администрация СКТБ 
геофизической техники с 
глубоким прискорбием из
вещают о кончине канди
дата технических наук, 
члена КПСС с 1959 года, 
члена Кировского райкома 
КПСС, директора

АЧКАСОВА 
Юрия Михайловича

и выражают искренние со
болезнования семье покой
ного.

Гражданская панихида 
состоится 7 декабря в 12 
часов в ДК ТПИ.

Коллектив Института оп
тики атмосферы СО АН 
СССР выражает глубокое 
соболезнование А. В. Попо
ву по поводу смерти отца 

ПОПОВА
Василия Семеновича.

Администрация, партий- 
нЕ1я, профсоюзная органи
зации и коллектив объеди
нения «Полюс» глубоко 
скорбят по поводу скоро
постижной смерти ведуще
го конструктора объедине
ния

АГЕЕВА
Евгения Степановича

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Областной отдел здраво
охранения выражает глу
бокое соболезнование глав
ному врачу Первомайского 
района В. С. Черкасову по 
поводу смерти матери 

ЧЕРКАСОВОЙ 
Варвары Андреевны.

1-43-7!

Отдел науми и учебных 
заведений —
1-33-S8, 1-26-80 
Отдел ((нформации и
культуры_ 1j(5-81, 1-43.32
Отдел советского строитель
ства и быта —  1-36-S8, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-08-60. 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций —  
1-16-16

Собственный кмреспондент в 
Колпашеве —  36-55 
Собственный корреспондент е 
Стрежееом —  3-23-31 
Обшеетеенная приемная —  
1-36-66
Отдел объявлений —
1-06-62
Областная журналистская 
организация —  1-28-90
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